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Шхер вам
Минобороны планирует разместить на Ладоге малые ракетные корабли

Роман Крецул, Алексей Рамм

Военно-технический ответ на расши-
рение НАТО готовят на Ладожском 

озере. Оно может стать местом запуска 
ракет малыми ракетными кораблями 
(МРК). Минобороны провело комплекс-
ную работу по изучению возможностей 
базирования кораблей и выполнению 
боевых задач в этой акватории, сооб-
щили источники «Известий» в военном 
ведомстве. По результатам исследо-
ваний, которые шли несколько меся-
цев, признано, что МРК могут эффек-
тивно действовать на Ладожском озере. 
Эксперты отмечают, что это адекватная 
мера после расширения НАТО на севе-
ро-западе: отсюда корабли могут дер-
жать под прицелом Финляндию.

Работу по изучению возможно-
стей базирования и выполнения бо-

евых задач малыми ракетными кора-
блями на Ладожском озере провело 
в этом году Минобороны России, сооб-
щили источники «Известий» в военном 
ведомстве. В результате озеро призна-
но пригодным для действий МРК про-
екта 22800 «Каракурт» и 21631 «Буян-М». 
Но пока окончательное решение о по-
стоянном развёртывании кораблей 
на Ладожском озере не принято.

Как рассказали собеседники изда-
ния, исследовательская работа заня-
ла несколько месяцев. Была изучена 
гидрографическая информация, про-
анализированы возможные угрозы для 
малых ракетных кораблей со стороны 
вероятного противника. Важнейшим 
этапом стал поход двух малых ракет-
ных кораблей проекта 22800 «Кара-
курт» из состава Балтий-
ского флота. 
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Выиграть сбор
Бюджет получит на 25% больше налоговых доходов —  
за счёт чего ожидается рост поступлений в казну в ближайшую трёхлетку

Милана Гаджиева

В ласти прогнозируют рост налого-
вых доходов в бюджет за три года — 

с 23,2 трлн в 2023-м до 28,9 трлн в 2026-м, 
то есть почти на 25%. Такие данные при-
водятся в заключении Счётной пала-
ты на проект казны на 2024–2026 годы 
(«Известия» его изучили). Это произой-
дёт главным образом за счёт повыше-
ния поступлений от налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) и НДС. 
Эксперты считают: для улучшения по-
казателей государство будет активнее 
выводить из тени граждан и находить 
новые источники доходов, но рисков 
повышения ставок по основным нало-
гам нет.

По итогам 2023 года власти ожида-
ют поступления 23,2 трлн рублей в фе-
деральный бюджет от уплаты налогов. 
Оценка была увеличена на 11%, или 
2,3 трлн, по сравнению с заложенным 
в бюджет прогнозом (20,9 трлн). Таким 
образом доходы от сборов в 2023-м мо-
гут превзойти показатель 2022-го на 5%, 
который равен 22,1 трлн. Такие цифры 
приводятся в заключении Счётной па-
латы (СП) на проект казны на ближай-
шую трёхлетку.

В дальнейшем рост продолжит-
ся: в 2024-м налоговые доходы уве-
личатся сразу на 18% по сравнению 
с показателем 2023 года и составят 
27,4 трлн (+4,2 трлн), следует из доку-
мента СП. В 2025-м их объём перева-
лит уже за 28,4 трлн и в 2026-м достиг-
нет 28,9 трлн. Таким образом, через 
три года бюджет получит на четверть 
больше (+24,5%) поступлений от сбо-
ров, чем в 2023-м, подсчита-
ли «Известия».

Повышение из правил
Тарифы на интернет могут вырасти на 10–15%

Валерий Кодачигов

Т арифы на домашний интернет и дру-
гие услуги фиксированной связи 

в РФ могут вырасти на 10–15% и выше 
в 2024 году. Об этом TelecomDaily рас-
сказали руководители более полови-
ны крупнейших российских интернет-
провайдеров. Главной причиной этого 
бизнес видит рост издержек, в первую 
очередь расходов на закупку обору-
дования, подорожавшего из-за ухода 
многих зарубежных вендоров. Экспер-
ты также говорят об увеличении опе-
рационных расходов, арендной платы, 
затрат на логистику. Несмотря на рост, 
тарифы на связь в РФ остаются одни-
ми из самых низких в мире, добавля-
ют они.

В 2024 году тарифы на фиксирован-
ную связь, домашний интернет и плат-
ное ТВ в РФ могут вырасти на 10–15% 
и даже больше. Это показали резуль-
таты опроса топ-менеджеров теле-
коммуникационных компаний, про-
ведённого агентством TelecomDaily. 
О предстоящем повышении цен пред-
упредили 82% респондентов, рас-
сказал «Известиям» гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Большин-
ство из них (более 43%) прогнозиру-
ют рост на 10–15%, около 13% говорят 
о повышении на 16% и выше, следует 
из опроса. Четверть опрошенных при 
этом считают, что темпы роста будут 
ниже — 3–9%. В 18% компаний пола-
гают, что тарифы не изменятся. Ни-
кто из участников опроса не заявил 

о возможном снижении тарифов, под-
черкнули его организаторы.

Одна из основных причин повы-
шения цен на связь — рост издержек: 
об этом заявили 77% руководителей 
провайдеров, следует из материалов 
TelecomDaily. На бизнес давят внешние 
факторы, главный из которых рост сто-
имости оборудования из-за санкций. 
На втором месте, по мнению операто-
ров, общее ухудшение ситуации в эко-
номике, обусловленное санкционной 
кампанией, и уход западных вендо-
ров. Среди проблем 40% респондентов 
также отметили дефицит квалифици-
рованных кадров, а 25% — сложности 
с проведением трансграничных пла-
тежей и логистикой.

«Угрозы бизнесу операторы оце-
нивают как серьёзные. Так, сразу три 
фактора риска набрали более 40% голо-
сов: курсовые колебания (52%), ухудше-
ния в экономике и падение спроса (47%), 
рост инфляции (43%)», — сообщает 
TelecomDaily в своём отчёте. По прогно-
зу агентства, больше всего вырастут 
цены на мобильную связь (ту, которую 
операторы продают «в нагрузку» к ус-
лугам фиксированной), домашний ин-
тернет и облачные сервисы.

— В последние месяцы зафиксирован 
рост инфляции, что также отразилось 
на ключевой ставке Банка России. И ин-
фляция, и ставка оказывают влияние 
на увеличение операционных расходов 
операторов связи, также растёт стои-
мость оборудования. При этом продол-
жается повышение интернет-трафика 
(около +15% в год), что требует разви-
тия и умощнения сетей связи и другой 
инфраструктуры,  — прокомменти-
ровали ситуацию в пресс-
службе «Ростелекома».

Карьерный бум
Как промышленные взрывы разрушают города

Денис Гриценко

Т рещины в домах, отваливающаяся 
плитка, облака пыли на улице и даже 

погибшие пчёлы. На такие последствия 
промышленных взрывов жалуются 
жители городов, расположенных ря-
дом с карьерами. Проблемных точек 
на карте России десятки. Только на Ура-
ле люди вынуждены терпеть до 2 тыс. 
взрывов в год. В Железногорске под 
Курском местные жители недавно пе-
режили рукотворное землетрясение 
магнитудой 3,7. А в посёлке Баранчин-

ский Свердловской области толчки по-
хожей силы от взрывов на Волковском 
руднике стали, по сути, рутинным яв-
лением. В обоих случаях местные вла-
сти уверяют, что все нормативы соблю-
даются и разрушения никак не связаны 
с деятельностью предприятий. Экологи 
с этим не согласны и обеспокоены нако-
пительным эффектом промышленных 
взрывов. А представители бизнеса вме-
сто диалога с местными жителями пыта-
ются убедить журналистов, что пробле-
мы не существует. «Известия» решили 
самостоятельно оценить ситуацию.

На улице Новосёлов в Баран-
чинском не больше десятка част-
ных домов. Сразу за ними начина-
ется лес. Вокруг так тихо, что звенит 
в ушах. Кажется, что покой и без-
молвие царят здесь всегда. Однако 
это не так. По словам местных жи-
телей, они уже привыкли, что почти 
каждый день, чаще всего после по-
лудня, в окнах их домов начинают 
вибрировать стёкла. Сильный хло-
пок — и высокий столб пыли, вид-
ный издалека, вздымает-
ся вверх. 

В НОМЕРЕ 
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Наибольший рост доходов бюджета ожидается от налога на добычу полезных ископаемых

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 23.10.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,0688   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,4264   ДИРХАМ ОАЭ 26,1109   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3918   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2389   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2001   ДОЛЛАР США 95,9053   ЕВРО 101,4257   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,64 
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«Диверсанты подкупают 
или уговаривают даже детей»
Российские «красные береты» рассказали о методах украинских ДРГ в нашем 
тылу и успехах в борьбе с ними

Дмитрий Астрахань

Ситуация на линии боевого сопри-
косновения в зоне СВО определя-

ется не только действиями передовых 
подразделений, но и обстановкой в тылу. 
На успехи российских войск на донец-
ком направлении украинские боевики 
отвечают активной диверсионной ра-
ботой в тылу ВС РФ. Для совершения 
терактов командование ВФУ зачастую 
вербует даже детей, рассказали «Изве-
стиям» представители военной поли-
ции. Наши корреспонденты провели 
несколько дней с «красными беретами» 
и увидели, как работают блокпосты в не-
посредственной близости от зоны бое-
вых действий, как проводятся задержа-
ния подозрительных лиц в ходе рейдов 
по местным гостиницам и кафе.

— Здесь мы занимаемся провер-
кой паспортного режима, документов 
у военнослужащих, работаем по ори-
ентировкам, и, если разыскиваемый 
проезжает, мы его задерживаем, — объ-
ясняет свои текущие задачи военнос-
лужащий военной комендатуры ДНР 
с позывным Моряк.

Оборудованный блокпост с бетон-
ными укрытиями находится на одной 
из важнейших транспортных маги-
стралей ДНР. В темноте под жёлтым 
светом предупреждающей мигалки 
видны караваны грузовиков и машин 
с абсолютно разными номерными зна-
ками — от российских до республикан-
ских и украинских разных лет.

Бойцы останавливают автомоби-
ли, подходят по двое, страхуя друг 
друга. После проверки документов 
у некоторых осматривают багажни-
ки. Сегодня почти все водители реа-
гируют на проверки спокойно и с по-
ниманием.

Дорога, на которой расположен 
блокпост, находится недалеко от ли-
нии боевого соприкосновения и под-
вергается периодическим обстрелам. 
Полотно уже восстановлено, а вот 
привычное россиянам освещение 
пока сделать невозможно. На обочи-
не и на зданиях закрытых магазинчи-
ков рядом — следы обстрелов, а цепоч-
ка фар замедляющихся перед постом 
машин уходит в темноту.

Создавать пробку в таком месте 
опасно, поэтому группы опытных воен-
нослужащих работают слаженно и бы-
стро. Все на блокпосту с большим бо-
евым и военно-полицейским опытом, 
по известным им признакам понима-
ют, как не создавать лишних задержек 
и каким машинам необходимо уделить 
особое внимание.

На одной из главных транспортных 
развязок Донецка проходит аналогич-
ная работа.

— Угроза в том, что вражеские ди-
версионно-разведывательные груп-
пы могут со стороны тыла проводить 
террористические акты, — объясняет 
боец с позывным Ткач.

Он, как и многие военнослужащие, 
участвовал в боевых действиях ещё 

в ополчении ДНР с 2014 года и хорошо 
знает, на что способны украинские бо-
евики.

По словам военнослужащих, допол-
нительную угрозу могут представлять 
и завербованные гражданские лица, 
которые по заданию украинской раз-
ведки наблюдают за передвижением 
техники или военных колонн, фотогра-
фируют объекты и передают врагу ин-
формацию.

— Диверсанты, чтобы добиться сво-
их целей, подкупают или уговаривают 
в том числе и несовершеннолетних, — 
поясняет Ткач.

Поэтому внимание необходимо 
не только к автомобилям и к самой до-
роге, но и в населённых пунктах стоит 
следить за окружающими, особенно 
на таких важных транспортных раз-
вязках.

— Мы вместе с представителями 
МВД здесь выявляем преступников, 
которые совершают свои действия, 
зачастую и против гражданского на-
селения. Поэтому в интересах самого 
населения, чтобы мы успешно выяв-
ляли таких, это общая безопасность, — 
объясняет военнослужащий с позыв-
ным Саид.

Многие жители, особенно в об-
стреливаемых районах, понимают это, 
но на удалении от фронта бывают 
и «косые взгляды», говорит он.

На следующий день отправляемся 
вместе с военнослужащими военной 
полиции комендатуры ДНР и с по-
лицией на проверку общественных 
мест. Цель рейда — выявление и пре-
сечение нарушений режима комен-
дантского часа, введённого на тер-
ритории ДНР.

— Это делается для того, чтобы 
граждане России могли чувство-
вать себя защищённо. Бывают люди 
военные, с оружием, все относятся 
к этому по-разному. Кто-то спокойно, 
а кто-то только вернулся из эвакуации, 
и для них это непривычно, — рассказы-
вает офицер с позывным Скро.

Первые вместе
Какие регионы лучшие по экономическому потенциалу

Наталья Башлыкова

Москва, ХМАО и ЯНАО возглавили 
топ-35 субъектов по экономиче-

скому потенциалу — его оценивают 
по уплаченному НДС, уровню зара-
ботной платы в регионе и другим па-
раметрам. Также в десятку сильней-
ших субъектов вошли Санкт-Петербург, 
Московская область, Красноярский 
край, Татарстан, Свердловская, Ир-
кутская, Тюменская, Ленинградская 
области. Таковы результаты исследо-
вания ФоРГО по итогам второго квар-
тала этого года, основанные на данных 
Росстата и ФНС. Авторы исследования 
обратили внимание на то, что прибыль 
предприятий за это время сократилась, 
однако выросли зарплаты. С этим мне-
нием согласны эксперты, которые от-
метили рост зарплат в некоторых от-
раслях.

�� САМЫЕ СИЛЬНЫЕ

Лидерами среди регионов с са-
мым большим экономическим по-
тенциалом в России оказались 
Москва, ХМАО и ЯНАО. Также в де-
сятку сильнейших субъектов вош-
ли Санкт-Петербург, Московская 
область, Красноярский край, Татар-
стан и Свердловская (поделили седь-
мое место), Иркутская, Тюменская, 
Ленинградская области.

К такому выводу пришли авто-
ры рейтинга «Индекс экономическо-
го потенциала регионов РФ. Топ-35», 
подготовленного Фондом развития 
гражданского общества на основе 
данных Росстата и ФНС по итогам 
второго квартала этого года.

«При отсутствии какого-либо 
нормативного количественного по-
казателя оценки уровня развития 
реального сектора экономики для 
определения экономического потен-
циала регионов возможно использо-
вать интегральную оценку следую-
щего набора ключевых показателей: 
размер фактически уплаченного 
в бюджет НДС, уровень среднеме-
сячной заработной платы по региону, 
совокупная прибыльность предпри-
ятий и организаций региона» — так 
пояснили методику расчётов иссле-
дования его авторы.

Исходя из этих показателей во вто-
рую десятку рейтинга вошли Ниже-
городская, Челябинская области, 
Краснодарский и Пермский края, Во-
логодская область, Башкирия, Самар-
ская и Новосибирская области (поде-

лили 17-е место), Приморский край, 
Тульская и Кемеровская области.

В третьей десятке оказались Ро-
стовская область, Коми, Ярослав-
ская, Оренбургская и Омская обла-
сти (делят 23-е место), Сахалинская, 
Воронежская области, Якутия, Белго-
родская, Томская, Мурманская, Кали-
нинградская, Волгоградская области.

Замыкают рейтинг Владимир-
ская, Рязанская области, Хабаров-
ский край, Чукотка и Астраханская 
область.

Согласно исследованию, больше 
всего НДС во втором квартале это-
го года заплатили в столице, Москов-
ской области и Санкт-Петербурге. 
Самые прибыльные в стране пред-
приятия оказались в Москве, ХМАО 
и Санкт-Петербурге.

Как отметил в разговоре с «Из-
вестиями» глава ФоРГО Констан-
тин Костин, финансовые результаты 
предприятий и организаций за пер-
вое полугодие 2023-го по сравнению 
с тем же периодом прошлого года со-
ставили 88,6%, при этом начислен-
ный за тот же период НДС увеличил-
ся с 3389,4 млрд до 3883,4 млрд рублей 
(+ 14,5%).

— Это говорит об относитель-
ном перераспределении добавлен-
ной стоимости в пользу заработной 
платы. Так, среднемесячная зар-
плата за июнь 2023-го по сравнению 
с июнем прошлого года возросла 
с 66 572 до 76 604 рублей (15%), — до-
бавил эксперт.

При этом он отметил, что наиболее 
заметное улучшение критериев эко-
номического потенциала (более чем 

на пять позиций) показали: Омская 
область (с 30-го на 23-е место) прежде 
всего за счёт прибыли хозяйствующих 
субъектов, Калининградская область 
(с 43-й на 29-ю строчку) — за счёт при-
были хозяйствующих субъектов, Чу-
котский АО (с 43-го на 34-е место) — 
благодаря росту среднемесячной 
зарплаты, по уровню которой регион 
занял первое место.

— Обе столицы занимают лидиру-
ющее положение в первой пятёрке. 
Москва уверенно сохраняет за собой 
первое место уже несколько лет под-
ряд с наивысшим значением средне-
го места по двум из трёх критериев, 
Санкт-Петербург по итогам перво-
го полугодия находится на четвёр-
той позиции, незначительно спу-
стившись на одну ступень, — отметил 
Константин Костин.

По его словам, Московская об-
ласть занимает пятое место, нахо-
дясь при этом на второй позиции (по-
сле Москвы) по размеру уплаченного 
в федеральный бюджет НДС (реаль-
ный сектор экономики), а по прибыли 
предприятий и организаций — на чет-
вёртой, уступая по этому критерию 
только Москве, ХМАО и Санкт-
Петербургу.

Также эксперт обратил внимание 
на то, что Ленинградская область 
по совокупности критериев замыка-
ет десятку сильнейших регионов, за-
метно улучшив свои позиции по срав-
нению с прошлым годом.

«Известия» направили запрос 
в Минфин с просьбой прокоммен-
тировать результаты исследования, 
а также в субъекты.

Новости

Шхер вам
A МРК проверили маршруты 

и совершили манёвры.
— Это вполне здравый военно-техни-

ческий ответ на вступление Финлян-
дии и Швеции в НАТО, — рассказал «Из-
вестиям» военный историк Дмитрий 
Болтенков. — Ладожское озеро доста-
точно большое. Во время Великой От-
ечественной войны там действовала 
Ладожская флотилия, после войны дис-
лоцировались различные силы. Это хо-
рошая идея — обеспечить стрельбу «Бу-
янами» и «Каракуртами» по целям НАТО. 
Кроме того, этот район не так хорошо 
известен разведке альянса, как балтий-
ские базы. «Каракурты» — эффективные 
платформы для размещения различно-
го вида вооружений, в перспективе они, 
возможно, получат гиперзвуковые ра-
кеты «Циркон». А у нас на северо-западе 
много водоёмов, рек, каналов.

Потенциальное развёртывание 
МРК на Ладожском озере особенно ка-
сается Финляндии, которая находит-
ся на этом направлении, полагает во-
енный эксперт капитан 1 ранга Василий 
Дандыкин.

— МРК проекта «Буян-М» относятся 
к классу «река–море», — пояснил он «Из-
вестиям». — Но и «Каракурты» нормаль-
но проходят речные системы. А Ладож-
ское озеро глубже Балтийского моря. 
При этом вооружение малых ракетных 
кораблей имеет значительную даль-
ность. В своё время корабли Каспий-
ской флотилии стреляли по объектам 
террористов в Сирии.

Ранее в октябре командир МРК «Со-
ветск» проекта 22800 «Каракурт» зая-
вил, что они первыми из числа кора-
блей соединения освоили новый театр 
плавания — Ладожское озеро. Экипажи 
этих кораблей прошли Неву без букси-
ров, несмотря на то что корабли проек-
та 22800 «Каракурт» подходят для по-
ходов по рекам хуже, чем МРК проекта 
21360 «Буян», которые специально спро-
ектированы для движения по внутрен-
ним водным путям.

Командир «Советска» рассказал, что 
моряки базировались на старой совет-
ской базе, закрытой в 2004 году: необ-
ходимо было оценить возможности 
Ленинградской военно-морской базы 
в плане обеспечения кораблей. Кроме 
того, надо было протестировать, как 
поведут себя корпуса кораблей в пре-
сной воде.

Результаты испытаний были при-
знаны успешными. Теперь при необ-

ходимости МРК проектов «Буян-М» 
и «Каракурт» могут перебазировать 
с Балтийского моря на Ладожское озе-
ро по рекам и выполнить пуски ракет. 
От озера — 40 км до границы с Финлян-
дией. Дальность полёта крылатых ра-
кет «Калибр», которыми вооружены 
«Каракурты», составляет свыше 1,5 тыс. 
км. При этом на Ладожском озере рос-
сийские корабли будут в относитель-
ной безопасности от ВМС стран НАТО, 
базирующихся на Балтике.

«Каракурты» должны стать самым 
массовым проектом ударных кораб-
лей для нашего флота. На сегодняш-
ний день в ВМФ России числится три 
представителя серии — «Мытищи», 
«Советск» и «Одинцово». Они входят 
в состав 6-й Краснознамённой орде-
на Нахимова I степени бригады ракет-
ных катеров Балтийского флота. Всего 
же планируется построить 18 подоб-
ных кораблей. Их одновременно вы-
пускают на судостроительных заво-
дах Санкт-Петербурга, Зеленодольска, 
Крыма и Дальнего Востока. Предпола-
гается, что к середине 2020-х годов Бал-
тийский, Черноморский и Тихоокеан-
ский флоты будут располагать своим 
соединением «Каракуртов».

Малые ракетные корабли проекта 
22800 относительно невелики, их водо-
измещение — 870 т. Однако при своих 
скромных размерах они несут доволь-
но внушительный арсенал. В него вхо-
дит стрельбовый комплекс 3С14 на во-
семь крылатых ракет «Калибр» или 
сверхзвуковых противокорабельных 
«Ониксов», а также 76,2-мм артилле-

рийская установка АК-176МА. Начиная 
с третьего корабля серии — «Одинцо-
во» — на «Каракурты» устанавливает-
ся морская версия ракетно-пушечно-
го комплекса «Панцирь-М», которая 
серьёзно увеличивает возможности 
борьбы с воздушными целями и про-
тивокорабельными ракетами.

Обводы корабля и использование 
в конструкции радиопоглощающих 
материалов делают «Каракурты» ме-
нее заметными для радаров против-
ника, чем предыдущие поколения 
МРК. При этом они оснащены совре-
менными радиолокационными стан-
циями и навигационным оборудова-
нием, а также комплексами боевого 
управления, обнаружения, целеука-
зания и связи.

МРК проекта «Буян-М» — это неболь-
шие корабли водоизмещением 850 т. 
Изначально они проектировались для 
охраны морской экономической зоны 
России. Однако затем их функционал 
пересмотрели. В октябре 2015 года три 
МРК проекта 21631 — «Углич», «Град 
Свияжск» и «Великий Устюг» — на-
несли удар крылатыми ракетами «Ка-
либр» по объектам террористов в Си-
рии. Пуски выполняли из акватории 
Каспийского моря. В 2016-м два других 
представителя серии — «Зелёный Дол» 
и «Серпухов» — нанесли удар по экстре-
мистам в Сирии из района огневых по-
зиций в Восточном Средиземноморье.

Сегодня в строю находится де-
сять представителей серии — по три 
на Балтфлоте и в Каспийской флоти-
лии и четыре на Чёрном море.

До заметного     конца
Израиль не пойдёт на соглашение с ХАМАС
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Семён Бойков

П равительство Израиля не пойдёт 
на мирные переговоры с предста-

вителями ХАМАС, поскольку большин-
ство израильтян поддерживают воо-
ружённую борьбу с военизированным 
формированием, заявили «Известиям» 
опрошенные эксперты. По их оценке, 
ЦАХАЛ будет стремиться и дальше на-
носить палестинцам максимальный 
урон, не особо считаясь с потерями 
со стороны мирного населения. Тем 
временем в ООН заявляют, что в секто-
ре Газа сложилась катастрофическая 
гуманитарная ситуация. На фоне это-
го государствам удалось договорить-
ся о доставке гумпомощи в палестин-
ский анклав через территорию Египта.

В о о р у ж ё н н о е  о б о с т р е н и е 
на Ближнем Востоке, спровоцирован-
ное атакой радикального палестин-
ского движения ХАМАС на Израиль, 
длится уже более 14 дней. Ситуация 
продолжает оставаться крайне на-
пряжённой. 22 октября армия обо-
роны Израиля (ЦАХАЛ) отчиталась 
об уничтожении очередного высо-
копоставленного военачальника ХА-
МАС — заместителя командующего 
ракетными войсками (имя неизвест-
но), а также заместителя начальника 
артиллерийского комплекса Мухам-
меда Катмаша.

В израильских СМИ пишут, что 
спецслужбы создали центр спецо-
пераций для выявления и уничтоже-
ния командиров ХАМАС, причастных 
к нападению на Израиль 7 октября.

Кроме того, Израиль продолжа-
ет готовиться к наземной операции 
в секторе Газа. 20 октября министр 
обороны Йоав Галант сообщил, что 
ЦАХАЛ помимо ракетных ударов на-
мерен провести сухопутные опера-
ции, чтобы добиться «уничтожения 
бойцов и нанесения урона инфра-
структуре с целью уничтожения ХА-
МАС». Он предполагает, что операция 
в секторе Газа может занять до трёх 
месяцев.

ХАМАС, в свою очередь, сдаваться 
не собирается. 22 октября его лидер 
за рубежом Халед Машааль обвинил 
США в поддержке Израиля и заявил, 
что цель «оккупантов» — лишить дви-
жение народной поддержки среди па-
лестинцев. Он добавил, что ХАМАС 
«участвовал в пяти войнах против 
Израиля и смог стойко противосто-
ять ему».

На стороне ХАМАС продолжает 
выступать движение «Хезболла», ба-
зирующееся в Ливане. На днях ли-

ванские боевики нанесли ракетные 
удары по нескольким военным объ-
ектам ЦАХАЛ на севере Израиля. Из-
раильская армия ответила ударами 
авиации. При этом премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху в очередной раз 
пригрозил, что если «Хезболла» решит 
присоединиться к конфликту, то «со-
вершит ошибку всей своей жизни». 
А министр экономики и промышлен-
ности Израиля Нир Баркат пообещал, 
что в случае полномасштабных бое-

вых действий еврейское государство 
атакует и «голову этой змеи» — Иран.

Очевидно, что Израиль в случае 
разрастания конфликта надеется 
на поддержку США. Американские 
чиновники неоднократно давали по-
нять, что Вашингтон готов действо-
вать в случае необходимости.

— Если какая-то страна или группи-
ровка стремится расширить этот кон-
фликт [...], то мой совет: не стоит пы-
таться делать это, — сказал 22 октября 
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З авершившийся 18 октября тре-
тий форум китайской инициативы 

«Один пояс — один путь» (ОПОП) со-
брал внушительное количество стран 
не-Запада, больше всего страдающих 
от несправедливого порядка как след-
ствия западной гегемонии и жизненно 
заинтересованных в установлении мно-
гополярного мира.

Третий форум усилил намечен-
ную предыдущими двумя линию 
на построение новой модели межго-
сударственных отношений, в основу 
которой положены принципы откры-
тости, взаимной выгоды, взаимных 
консультаций, общего выигрыша.

В Китае к этим принципам отно-
сятся очень серьёзно, вкладывая 
в них конкретный смысл, выстра-
данный собственной историей. Экс-
перты и официальные лица на всех 
уровнях подчёркивают: КНР видит 
перед собой отрицательный пример 
США и Запада в целом и не станет на-
вязывать своё лидерство в мире це-
ной войн, стравливания разных го-
сударств, колониальных захватов 
и грабежа чужих ресурсов.

По сути, все влиятельные стра-
ны не-Запада, в частности глобаль-
ного Юга, на форуме отвергли запад-
ную модель миропорядка, которая 
основывается на противоположных 
принципах — разделения, противо-
стояния, изоляции и игры «с нулевой 
суммой».

Комментируя ход форума, китай-
ские эксперты подчёркивают, что 
в рамках инициативы «Один пояс — 
один путь» Китай не будет прибегать 
к устаревшим геополитическим ма-

нёврам и не станет формировать «ма-
ленькую группу, наносящую ущерб 
стабильности», а создаст «большую 
семью гармоничного сосуществова-
ния».

Такая конструктивная позиция 
китайской стороны предполагает го-
товность работать в том числе над 
сопряжением проекта «Один пояс — 
один путь» с ЕАЭС в рамках Большо-
го евразийского партнёрства. Это 
действительно может реально объ-
единить страны Евразии во всём 
многообразии их культур, полити-
ко-экономических моделей и нацио-
нальных интересов.

В полном соответствии с провоз-
глашёнными принципами китайская 
сторона на всех уровнях подчёрки-
вает: проект «Один пояс — один путь» 
всегда согласуется с задачами разви-
тия каждой страны, чтобы не проти-
воречить её национальным интере-
сам. Это полностью совпадает также 
с позицией России и считается одной 
из основ доверительного взаимодей-
ствия двух стран.

Проект ОПОП оценивается в Ки-
тае как новая модель взаимовыгодно-
го сотрудничества, которая активно 
ускоряет демонтаж неоколониализ-
ма путём укрепления необходимого 
потенциала независимого развития 
стран глобального Юга. Инициатива 
«Один пояс — один путь» даёт возмож-
ность решить главную и неотложную 
задачу для всего мира — сократить 
разрыв между Севером и Югом и из-
бавить вторую группу стран от труд-
ностей в развитии.

Логично, что одной из особенно-
стей прошедшего форума стала ши-
рокая представленность большо-
го количества развивающихся стран 
в целом, в частности стран Африки. 
Развивающиеся страны представля-
ют будущий полюс роста мирового 
рынка, и это следует учесть для пра-
вильного понимания природы ини-
циативы «Один пояс — один путь».

Экономические проекты ОПОП 
будут расширяться с дорожно-транс-
портной инфраструктуры на иные 
области взаимодействия, причём 
не только экономического, но и гу-
манитарного. Среди восьми шагов 
по дальнейшему развитию инициа-
тивы, объявленных председателем 
КНР Си Цзиньпином, упор сделан 

на цифровую экономику, технологи-
ческие инновации, «зелёное» разви-
тие и проекты по улучшению усло-
вий жизни населения.

Китайская сторона особо выделя-
ет такие меры, как расширение ка-
налов финансирования проектов 
«Один пояс — один путь» за счёт част-
ного капитала внутри и за предела-
ми Китая; продвижение интернацио-
нализации юаня; более полный учёт 
в экономических проектах особен-
ностей различных регионов на раз-
ных континентах; упор на внедрение 
проектов среднего размера, тесно 
связанных с обеспечением средств 
к существованию.

Большое внимание уделяется со-
ответствию проектов «Один пояс — 
один путь» динамике рынка и меж-
дународным стандартам. Поскольку 
заявлено о привлечении частного ка-
питала в межгосударственные про-
екты, речь идёт о большем внимании 
к их самоокупаемости.

Китайская сторона реагирует так-
же на запущенные Западом обви-
нения в «отсутствии прозрачности» 
в проектах ОПОП, «дипломатии дол-
говых ловушек». Естественно, что 
за предыдущие годы действия ини-
циативы выявились проблемы, кото-
рые в полной мере осознаются всеми 
её участниками и партнёрами. Дей-
ствительно, не все правительства 
одинаково результативно воспользо-
вались открывшимися возможностя-
ми: где-то неумело распорядились 
китайскими кредитами, а где-то по-
мешала вышедшая из-под контроля 
коррупция.

Перед лицом нарастающей вол-
ны деглобализации КНР предлага-
ет «Один пояс — один путь», который, 
по сути, стал китайским вариантом 
глобализации, но строящимся на со-
вершенно иных, чем западный вари-
ант, принципах. Это план спасения 
мировой торговли и программа вза-
имодействия, свободного от искус-
ственных препятствий типа санкций 
и торговых войн.

В условиях обострившихся по-
пыток США сдержать КНР и Россию 
даже ценой обрушения мировой тор-
говли и цепочки поставок инициати-
ва ОПОП может быть для мира спа-
сительной альтернативой западному 
сценарию, ведущему к хаосу.

 Новости

«Россиян буквально на носилках доставляют на экзамены по латышскому»
Временный поверенный в делах РФ в Латвии Олег Зыков — о дискриминации русскоязычных, падении транзита и перспективах дипотношений

Семён Бойков

В 2023 году количество обращений в по-
сольство России в Латвии о переселе-

нии в РФ выросло в 2,5 раза, заявил «Из-
вестиям» временный поверенный в делах 
России в Латвии Олег Зыков. Это прои-
зошло на фоне угроз властей высылать 
из страны россиян, не сдавших экзамен 
по латышскому языку. Зыков добавил, что 
Москва готова эффективно организовать 
приём граждан РФ, оказавшихся в труд-
ной ситуации. Многолетняя антироссий-
ская политика и санкции ЕС пагубно от-
разились на транзитной отрасли Латвии: 
с 2014 года железнодорожные перевозки 
сократились на 75%, а грузооборот в пор-
тах — на 48%, сообщил дипломат. При этом 
Латвия всё ещё сохраняет деловые отно-
шения с Россией: в стране продолжает ра-
ботать около 3 тыс. компаний с россий-
ским капиталом и сохраняется стабильная 
динамика экспорта из Латвии в РФ.

Власти Латвии приняли решение закрыть 
два контрольно-пропускных пункта 
на границе с Россией — «Педедзе» и «Ви-
ентули». Как бы вы прокомментировали 
это решение?

По заявлению латвийских властей, 
формальным поводом для данного шага 
стало принятие правительством России 
распоряжения о введении временных 
ограничений на въезд украинских граж-
дан с территории третьих государств. 
Одним из двух пунктов пропуска дол-
жен был стать российско-латвийский 
погранпереход «Лудонка — Виентули».

В Риге усмотрели в этом решении не-
кие риски для общественного порядка 
и угрозу национальной безопасности. 
Якобы Москва таким образом пытается 
дестабилизировать обстановку в регио-
не и чуть ли не спровоцировать гумани-
тарный кризис. Суть аргументации лат-
вийской стороны сводится к тому, что 
пропускная способность этого погран-
пункта является недостаточной (якобы 
не превышает 70 человек в сутки), что, 
по оценкам местных экспертов, в конеч-
ном счёте приведёт к образованию мно-
гокилометровых очередей.

Надо сказать, что данная трактов-
ка весьма далека от реального положе-
ния дел, равно как и приведённые циф-
ры. В действительности пункт пропуска 
«Лудонка — Виентули» на сегодняшний 
день наименее загруженный, един-
ственный ориентированный на приём 
гражданского автотранспорта, в отли-
чие от других КПП, где нередко можно 
наблюдать массовое скопление грузо-
виков и фур.

Что касается проектной мощности 
погранпункта, она составляет ежесу-
точно 380 легковых и 100 грузовых ав-
томобилей, до 20 автобусов, что, на наш 
взгляд, является абсолютно достаточ-
ным с точки зрения выполнения задач, 
предусмотренных упомянутым распо-
ряжением правительства России.

Другое дело, что Рига давно ищет 
удобный повод для закрытия границ 
с нашей страной — это, наверное, ни для 
кого не секрет. С такой идеей неодно-
кратно публично выступали предста-
вители высшего руководства этой ре-
спублики. Надо признать, что нашим 
латвийским соседям не впервой вы-
ступать с такого рода инициативами: 
в минувшем году Рига в одностороннем 
порядке прекратила выдачу виз росси-
янам (за исключением некоторых гума-
нитарных категорий), а в сентябре этого 
года ввела запрет на ввоз автотранспор-
та с российскими номерами.

В Латвии подготовили законопроект, за-
прещающий нахождение автомобилей 
с российскими и белорусскими номера-
ми на территории страны. Если в течение 
трёх месяцев автовладельцы не перере-
гистрируют транспортное средство, его 
могут конфисковать «в пользу Украины». 
Много ли таких автомобилей в Латвии? 
Как на такое реагирует общественность?

Судить о количестве находящихся 
в Латвии автомобилей с российскими 
номерами затруднительно, посольство 
такой статистики не ведёт. Поэтому во-
прос, наверное, правильнее было бы 
адресовать латвийским компетентным 
ведомствам, которые занимаются учё-
том автотранспорта.

Такого рода законотворчеству, ко-
торое преследует единственную цель 
— ещё более усложнить жизнь простых 
россиян, находящихся в Латвии, труд-
но найти какое-то разумное объясне-
ние. Поэтому общественность, понят-
ное дело, реагирует крайне болезненно, 

если не сказать раздражённо. Их можно 
понять. Многие попросту рискуют ли-
шиться возможности посещать своих 
близких родственников и друзей, про-
живающих в Латвии.

Что касается планов республики пе-
редавать конфискованный автотран-
спорт Киеву, эта идея не нова. Доста-
точно вспомнить, чем закончилась 
аналогичная история с изъятием авто-
мобилей у нетрезвых водителей Латвии, 
которые якобы экспроприировались 
в пользу ВСУ. На деле же всё это оказа-
лось не более чем фарсом — социальные 
сети пестрят фотографиями и видеома-
териалами о том, как десятки автомо-
билей с латвийскими номерами реали-
зуются на вторичном рынке Украины.

В конце сентября сейм Латвии одобрил 
проект концепции национальной безо-
пасности страны. Один из его пунктов 
предусматривает запрет на использо-
вание русского языка в общественных 
СМИ с 2026 года. Примечательно, что про-
тив такого решения выступали радио-
станции и телевидение Латвии. Нарушает 
ли это права русскоязычного населения 
страны?

Установка властей Латвии на лик-
видацию государственного вещания 
на русском языке всецело укладывает-
ся в многолетнюю и последовательно 
реализуемую Ригой линию по выдав-
ливанию русского языка из всех обла-
стей общественной жизни, включая 
СМИ и информационно-коммуника-
ционную среду.

Напомню: только в минувшем году 
на радость местным «дерусификаторам» 
из эфира кабельных операторов были 
исключены все российские телекана-
лы, даже развлекательные. Заблокиро-
ван доступ к сотням отечественных ин-
тернет-ресурсов, из продажи изъяты 
все публикуемые в России печатные из-
дания. То есть, по сути, введена тоталь-
ная цензура.

Теперь предлагается под нож от-
править и собственные государствен-
ные СМИ, которые по недосмотру, оче-
видно, по сей день продолжают вещать 
на русском языке (частично). Аналогич-
ные тенденции наблюдаются и в сфере 

образования — обучение в латвийских 
дошкольных, средних и высших учеб-
ных заведениях почти полностью пере-
ведено на государственный язык.

Все эти шаги подчинены очень про-
стой, понятной, но от этого не менее 
страшной логике — отучить русскоя-
зычных людей (а в Латвии таковыми 
себя считают ни много ни мало треть 
населения) мыслить, общаться, читать 
и получать информацию на родном язы-
ке. По-видимому, латвийские парламен-
тарии считают, что насильственная 
дерусификация — это единственный 
надёжный и верный путь к сплочению 
общества.

Много ли россиян, проживающих в Лат-
вии, переехали в Россию с 2022 года? Го-
товится ли РФ к потенциальному приёму 
тех, кто не сможет сдать экзамен на зна-
ние государственного языка и будет вы-
нужден покинуть Латвию?

На фоне реализуемых латвийскими 
властями дискриминационных попра-
вок в миграционное законодательство 
кратно возрос интерес представите-
лей русскоязычной диаспоры респу-
блики к участию в государственной 

программе по оказанию содействия 
добровольному переселению в Рос-
сию соотечественников, а также дру-
гому аналогичному механизму — дву-
стороннему межправительственному 
соглашению от 1993 года. За девять ме-
сяцев текущего года количество соот-
ветствующих обращений увеличилось 
более чем в 2,5 раза в сравнении с ана-
логичным периодом 2022-го.

Что касается готовности России 
к приёму российских граждан, кото-
рые будут вынуждены покинуть тер-
риторию республики, то, как показала 
эпопея с коронавирусом, наша стра-
на в беде своих не бросает и способна 
весьма эффективно организовать при-
ём своих граждан, оказавшихся в за-
труднительной ситуации.

Как бы то ни было, вся эта затея 
с ужесточением миграционного регу-
лирования в отношении россиян аб-
солютно антигуманна по своей сути 
и имеет выраженную дискриминаци-
онную природу. Важно понимать, что 

большая часть россиян, попавших под 
действие этой репрессивной меры, — ко-
ренные жители республики.

Зачастую это люди преклонного воз-
раста, которые всю свою сознательную 
жизнь добросовестно трудились на бла-
го Латвии, исправно платили налоги, 
внесли немалый вклад в её становле-
ние в качестве независимого государ-
ства, содействовали социально-эко-
номическому развитию республики. 
Словом, речь идёт об исключительно 
добропорядочных гражданах, которые 
принесли немало пользы этой прибал-
тийской стране и уж точно не заслужи-
ли на склоне лет столь пренебрежитель-
ного к себе отношения.

Часто прохождение тестирования 
по латышскому языку становится не-
подъёмным бременем для российских 
пенсионеров, причиняет им немалые 
эмоциональные страдания, крайне не-
гативно отражается на самочувствии. 
Неоднократно фиксировались сообще-
ния о том, что в результате перенесён-
ного стресса у пожилых соискателей 
вида на жительство случались инсуль-
ты, инфаркты, в том числе с летальным 
исходом.

Известны и абсолютно вопиющие 
эпизоды, когда экзаменации подверга-
лись глухонемые и даже слепые гражда-
не, имеющие соответствующие группы 
инвалидности и все надлежащим об-
разом оформленные медицинские до-
кументы. Напомню, экзамен помимо 
письменной части включает в себя уст-
ное задание и аудирование. Разумеет-
ся, все эти люди по вполне очевидным 
причинам языкового ценза преодо-
леть не смогли и были лишены статуса 
постоянного жителя Латвии. В насто-
ящее время с привлечением юристов 
и правозащитников пытаются оспорить 
этот несправедливый вердикт и, на наш 
взгляд, имеют неплохие шансы на успех.

В социальных сетях можно найти 
множество видеороликов, где россий-
ских граждан буквально на носилках 
доставляют к местам сдачи экзаменов. 
Это закономерно вызывает возмущение 
не только в рядах представителей рус-
скоязычной диаспоры, но и среди этни-
ческих латышей.

МНЕНИЕ

« РИГА ДАВНО ИЩЕТ УДОБНЫЙ ПОВОД ДЛЯ ЗАКРЫТИЯ 
ГРАНИЦ С НАШЕЙ СТРАНОЙ. С ТАКОЙ ИДЕЕЙ НЕОД-
НОКРАТНО ПУБЛИЧНО ВЫСТУПАЛИ ПРЕДСТАВИТЕ-

ЛИ ВЫСШЕГО РУКОВОДСТВА ЭТОЙ РЕСПУБЛИКИ

�� ЗАКОНОМЕРНЫЕ ИТОГИ

Директор Центра конъюнктурных ис-
следований Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович 
заявил «Известиям», что расстанов-
ка мест закономерна и традиционна.

 — По лидерству Москвы всё и так 
понятно. Это конкурентоспособный, 
инновационный регион с высокими 
зарплатами, где расположены самые 
доходные компании и живут состо-
ятельные люди. Что касается ХМАО 
и ЯНАО, то это самые богатые сырье-
вые регионы с развитой промышлен-
ностью и высокой рентабельностью. 
Если говорить о следующих за ними 
субъектах, то это также экономиче-
ски развитые территории, — пояс-
нил он.

Что касается падения прибыли 
предприятий, то эксперт предлага-
ет не делать выводов по итогам вто-
рого квартала, а дождаться годовых 
показателей.

— С точки зрения экономики есть 
цикличное развитие ряда отраслей. 
Например, в первом квартале вы изго-
товили турбины, а во втором нет, они 
планируются только в третьем или 
четвёртом. Поэтому делать анализ 
пока преждевременно. Хотя с точки 
зрения роста зарплат в стране он дей-
ствительно существует, — отметил 
эксперт.

По его словам, это объясняется 
дефицитом квалифицированных ка-
дров.

— Их, к сожалению, мало. Чтобы 
пригласить на работу компетентного 
и знающего человека, бизнесу необхо-
димо платить больше денег, особенно 
с учётом того, что в России из-за санк-
ций идёт перестроение всех отраслей. 
Поэтому рост заработной платы се-
годня идёт даже в депрессивных реги-
онах, — пояснил Георгий Остапкович.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв это мне-
ние разделяет.

— Спрос на кадры в России очень 
резко вырос во всех профессиях, где 
идёт импортозамещение. Речь прежде 
всего о рабочих, инженерах, не толь-
ко айтишниках. Есть серьёзное ожив-
ление в военно-промышленном ком-
плексе и промышленности, — пояснил 
эксперт.

По его словам, нельзя сказать, что 
в России сегодня становится меньше 
бедных, но больше тех, кого можно от-
нести к среднему классу.

До заметного     конца
Израиль не пойдёт на соглашение с ХАМАС
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глава Пентагона Ллойд Остин. — У нас 
есть право защищаться, и мы без ко-
лебаний будем делать это в случае не-
обходимости.

При этом ситуация крайне слож-
ная, в том числе из-за риска случай-
ных инцидентов. К примеру, 22 ок-
тября стало известно, что одна 
из египетских пограничных сторо-
жевых вышек в районе Керем-Ша-
лом была случайно поражена оскол-
ками снаряда израильского танка, 

в результате чего некоторые погра-
ничники получили лёгкие ранения. 
ЦАХАЛ выразил сожаление из-за слу-
чившегося.

С обеих сторон продолжают расти 
потери. Значительно страдает мир-
ное население. По данным ООН, всего 
за две недели конфликта в палестин-
ском анклаве погибли свыше 4,1 тыс. 
человек, причем 70% из них — женщи-
ны и дети. Власти сектора Газа сооб-
щают о 4,6 тыс. погибших. Кроме того, 
более 1 тыс. человек числятся про-
павшими без вести: они, предполо-
жительно, могут находиться под об-
ломками зданий.

При этом порядка 70% населения 
двухмиллионного сектора Газа были 
вынуждены покинуть свои дома и пе-
ребраться в центры приёма, сообщил 
постпред Палестины при ООН Рияд 
Мансур.

Израиль, в свою очередь, сообщил, 
что с момента атаки ХАМАС в Изра-
иле пострадали более 5,4 тыс. чело-
век. По подсчётам ЦАХАЛ, с 7 октября 
число погибших израильских воен-
нослужащих составляет 307 человек.

Нельзя забывать, что ХАМАС уже 
более 14 дней удерживает заложни-
ков, причём граждан не только Из-
раиля, но и других стран. 22 октября 
израильская армия сообщила, что 
в плену у палестинских боевиков со-
держатся не менее 212 человек. Сре-
ди них граждане США, Германии, Ар-
гентины, Таиланда и России.

— Есть заложники разных наци-
ональностей, есть также убитые 
из 42 стран, есть семь похищенных 
или пропавших без вести из России 
и 21 гражданин России, который по-
гиб, — отметил представитель ЦАХАЛ 
Авичай Адри.

По данным посольства РФ в Изра-
иле, по состоянию на 20 октября по-
гибли 20 россиян, в том числе граж-
данские лица и сотрудники военных 
и правоохранительных органов. Про-
пали без вести семь граждан РФ.

На днях ХАМАС сообщил, что от-
пустил двух американок — мать и дочь 

— и даже обещал освободить ещё не-
скольких заложников.

В Израиле заявляют, что полно-
стью заблокировали сектор Газа 
и в палестинский анклав с террито-
рии Израиля «ничего не поступает», 
включая воду, электричество и ле-
карства. Международное сообще-
ство в лице ООН, однако, признаёт, 
что, если ничего не будет предприня-
то, Газа может столкнуться с серьёз-
нейшей гуманитарной катастрофой.

Именно поэтому 21 октября в Ка-
ире состоялся саммит, по итогам ко-
торого было принято решение от-
носительно поставок гумпомощи 
палестинцам. На следующий день 
через КПП «Рафах» в сектор Газа дви-
нулась колонна из 17 грузовиков с ме-
дикаментами и продовольствием. 
По данным арабских СМИ, в их чис-
ле три грузовика Египетского обще-
ства Красного Полумесяца. Гумпо-
мощь направили в том числе власти 
Турции и Катара.

Наземная операция в секторе Газа 
может привести к огромным жертвам 
среди мирного населения, считает на-
чальник управления международно-
го сотрудничества Государственно-
го университета управления Игорь 
Поляченко.

— Ещё не начавшаяся операция, 
а только бомбардировки и артобстре-
лы привели к многочисленным случа-
ям гибели палестинского населения, 
среди которого значительное число 
детей. Естественно, в случае назем-
ной операции число погибших резко 
возрастёт, — заявил он «Известиям».

Он полагает, что оценить возмож-
ный уровень потерь израильских во-
енных затруднительно, поскольку это 
зависит от подготовки и вооружён-
ности ХАМАС.

— С точки зрения целей Израиль 
будет стремиться нанести палестин-
цам максимальный урон, и какая-ли-
бо избирательность в целях пораже-
ния не прослеживается, — пояснил он.

Исследователь Института меж-
дународных исследований МГИМО 
МИД России, проектный менеджер 
Центра внешнеполитического со-
трудничества им. Е.М. Примакова Ар-
тём Адрианов считает, что пока рано 
говорить о мирном урегулировании 
конфликта.

— После нынешней эскалации до-
стичь какого-либо мирного урегу-
лирования, кажется, невозможно. 
Нынешнее правительство Израиля 
и раньше не пошло бы на подобные 
соглашения, а теперь, после атаки ХА-
МАС на мирных жителей, не сможет 
сделать этого даже из-за израильско-
го общественного мнения, — заявил 
он «Известиям».

Президент России Владимир Пу-
тин при этом ранее подчёркивал, 
что одним из условий мирного уре-
гулирования арабо-израильского 
конфликта стало бы создание су-
веренного палестинского государ-
ства со столицей в Восточном Иеру-
салиме.
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Фейк люкс
Что грозит Никите Ефремову за торговлю обувью без маркировки

Анастасия Платонова, 
Евгения Перцева

П редпринимателю Никите Ефремо-
ву грозит уголовная ответствен-

ность, если изъятая из его бутиков об-
увь окажется поддельной, сообщили 
«Известиям» юристы. Полиция уже на-
чала проверку. Если кроссовки, которы-
ми торговал бизнесмен, действитель-
но окажутся без маркировки «Честный 
знак», как об этом заявили некоторые по-
купатели, это подтвердит нелегальное 
происхождение товара, отмечают об-
щественники. Как не нарваться на под-
делку и где опаснее всего покупать брен-
довую одежду и обувь — в материале 
«Известий».

�� ЗАКРЫТИЕ МАГАЗИНОВ 
NIKITA EFREMOV

В течение всего дня 22 октября продол-
жалась опись товаров в магазинах Nikita 
Efremov. После этого на обувь будут на-
ложены ограничения либо её вывезут 
на склад МВД, рассказал «Известиям» 
директор по защите легального обо-
рота ЦРПТ (оператор государственной 
системы маркировки «Честный знак») 
Максим Курганский. Затем предстоит 
ещё целый ряд следственных действий.

Накануне, 21 октября, в правоохра-
нительные органы поступила информа-
ция о том, что в шоуруме бизнесмена Ни-
киты Ефремова (тёзка актёра Никиты 
Ефремова) в Москве продаётся контра-
фактная обувь. Заявитель сообщил, что 
в магазине «осуществляется торговля 

обувью ненадлежащего качества, без со-
ответствующих сопутствующих доку-
ментов на товар и маркировки “Честный 
знак”», рассказал источник «Известий». 
Ранее аналогичные претензии магазину 
выдвигали и некоторые блогеры в Сети, 
жалуясь помимо прочего на завышен-
ные цены и хамство продавцов.

Бизнесмен Никита Ефремов обува-
ет многих знаменитостей, в числе ко-
торых Ольга Бузова, Егор Крид, Регина 
Тодоренко.

После обращения полиция начала 
проверку. Сейчас два бутика — в Мо-
скве и Санкт-Петербурге — закрыты. 
Сам предприниматель обвинения в свой 
адрес отверг.

— Три года мы находимся в центре 
Москвы и занимаемся торговлей ли-
митированной обувью, одеждой и ак-
сессуарами. За это время у нас не было, 
нет и не может быть «пали». Мы делаем 
всё возможное, чтобы она не проскочи-
ла, — заявил Никита Ефремов в своём 
YouTube-канале.

Для проверки подлинности будут 
привлечены правообладатели, «Чест-
ный знак» проведёт экспертизу по мар-
кировке и подготовит данные по запро-
су МВД о реализации товаров, отметил 
Максим Курганский.

— От объёма и суммы нарушений, 
а также иных факторов будут зависеть 
вердикт и основание для возбуждения 
дела. Это могут быть контрабанда, под-
делка, обман покупателей, мошенниче-
ство. Однозначно можно сказать про от-
сутствие маркировки. Это может быть 
как административная ответствен-

ность, так и уголовная по статье 171.1 УК 
РФ, которая подразумевает как штра-
фы, так и лишение свободы, — сказал он.

Как пояснил «Известиям» юрист 
Дмитрий Кваша, уголовная ответствен-
ность предпринимателю будет грозить, 
если будет подтверждена торговля под-
делками в крупных объёмах.

— Если же мы говорим об оригиналь-
ном товаре, который был ввезён в Россию 
нелегально, то наказание грозит за неу-
плату таможенных платежей. К примеру, 
ввозимый товар мог быть задеклариро-
ван как более дешёвый. В этом случае то-
вар может быть изъят, а продавец круп-
но оштрафован, — отметил он.

�� КАК НЕ КУПИТЬ ПОДДЕЛКУ

В тех категориях лёгкой промышленно-
сти, где была введена маркировка, суще-
ственно упростилось выявление неле-
гальных товаров, отметил «Известиям» 
глава «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов. Для право-
охранительных органов появился про-
стой и понятный ориентир, позволяю-
щий моментально, без всяких экспертиз 
и заключений правообладателей, выяв-
лять контрафакт.

В процесс борьбы активно включа-
ются сами потребители, которые так же 
просто, с помощью приложения «Чест-
ный знак», могут за несколько секунд 
проверить легальность товара. Это су-
щественно сужает простор для деятель-
ности недобросовестных предпринима-
телей, в чём можно убедиться на примере 
с магазинами Никиты Ефремова.

— Большинство продавцов обуви уже 
осознали данную ситуацию, вследствие 
чего Роспотребнадзор фиксирует крат-
ное снижение объёмов нелегальной 
продукции в данной категории, — за-
метил Олег Павлов. — Отдельные ин-
циденты пока происходят, что может 
объясняться как недостаточной ква-
лификацией менеджмента, так и со-
знательным желанием воспользовать-
ся мораторием на проверки и избежать 
ответственности.

Общество

Карьерный бум

A На Волковском руднике, 
до которого от окраины по-

сёлка по прямой всего 2 км, идут взрыв-
ные работы: предприятие «Святогор» 
добывает руду. Скоро здесь начнётся 
разработка третьей очереди месторож-
дения, и размер санитарной зоны, кото-
рая регулирует расстояние до ближай-
ших домов, может сократиться.

Как утверждает жительница улицы 
Новосёлов Марина Цикун, взрывы уси-
лились в 2011 году, когда стартовала раз-
работка второй очереди месторожде-
ния. Один из них, считает женщина, стал 
причиной появления трещины на стене 
цокольного этажа её дома.

— Я обратилась в ГОЧС. Те позвонили 
в администрацию посёлка. Они приехали 
и опечатали трещину. Через неделю было 
что-то похожее ещё на один взрыв, и она 
увеличилась ещё на сантиметр. Замери-
ли, составили акт. Через полгода замаза-
ла её цементом. По стенам периодически 
возникают трещины, отходит плитка, — 
рассказывает она. — И я добиваюсь, что-
бы «Святогор» снизил мощность своих 
взрывов и наши дома не разрушались.

У соседей похожие истории. На-
пример, в большом (и внешне весьма 
добротном) доме Анатолия Музыки 
от угла дверного проёма с обеих сто-
рон стены идут внушительные трещи-
ны, которые пришлось заполнить мон-
тажной пеной. Хозяин говорит, что это 
следствие работ на руднике. Хотя гораз-
до больше его беспокоит пасека. Мёд — 
важный источник дохода. Зимой, когда 
пчёлы спят, вибрации ощущаются силь-
нее из-за замерзшей почвы. Насекомые 
просыпаются, поедают слишком много 
корма и к весне погибают.

Пенсионерка Лидия Белоусова пока-
зывает горизонтальные трещины по пе-
риметру бетонного фундамента своего 
дома в садовом товариществе рядом с по-

сёлком. По её словам, повреждения поя-
вились в июне, и других возможных при-
чин, кроме взрывов, она тоже не видит.

Жители Баранчинского обраща-
лись в Институт геофизики УрО РАН 
с запросом оценки мощности взрывов. 
По данным научной организации, рас-
полагающей сейсмостанциями, в числе 
последних были подтверждены и заре-
гистрированы события 25 мая 2023 года 
с магнитудой 1,6–1,7, 12 июля с магни-
тудой 1,8 и 1 сентября с магнитудой 1,9.

По словам заведующего обсерва-
торией института Олега Кусонско-
го, максимальная магнитуда взрывов 
на Волковском карьере, которую они 
наблюдали, достигала 3 (числовой пока-
затель, отражающий мощность земле-
трясения). Всего за прошлый год на ме-
сторождении зарегистрировали более 
80 сейсмических событий.

— Оценить воздействие этих взры-
вов на близлежащие посёлки по одной 
только магнитуде невозможно. Для это-
го нужно проводить измерения на ме-
сте. Каждый взрыв выполняют по своей 
технологии. Необходима верификация, 
но для этого нам нужна достоверная ин-
формация от взрывников: что взрыва-
ют, сколько тонн и т.д. Но такой инфор-
мации у нас нет. А магнитуда может быть 
и занижена — если, например, взрыв был 
растянут во времени, — сказал Олег Ку-
сонский.

По словам специалиста, если, обла-
дая всеми данными, провести необходи-
мые исследования на месте, можно точ-
но рассчитать безопасную мощность 
взрывов, чтобы они не приводили к по-
вреждениям зданий.

Как пояснил «Известиям» Михаил 
Слепухин, глава Кушвинского город-
ского округа, в который входит посё-
лок Баранчинский, сегодня существует 
достаточно надзорных органов, кото-
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Часть расплаты
ЦБ увидел риски роста теневого кредитования в BNPL-сервисах

Роза Алмакунова

B NPL-сервисы, позволяющие опла-
тить покупки в интернете частями 

без процентов, несут риски масшта-
бирования теневого кредитования, 
заявили «Известиям» в Центробан-
ке. Там уточнили, что сегмент актив-
но растёт, но пока не превышает 1% 
рынка. Продукт привлекает клиен-
тов простотой и удобством. Одна-
ко при выходе на просрочку штрафы 
у некоторых сервисов, называющих 
себя BNPL, могут быть значитель-
ными. Новому рынку нужно регу-
лирование, но оно не должно быть 
жёстким — иначе развитие востребо-
ванного сервиса прекратится, опаса-
ются участники рынка.

�� В ЧЁМ РИСКИ BNPL

Рынок BNPL (Buy now, pay later) 
в России пока невелик — он состав-
ляет порядка 1% сегмента POS-
кредитования (займы, выданные не-
посредственно в торговых точках), 
сообщили «Известиям» в Центробан-
ке. Но он развивается достаточно ин-
тенсивно: у крупнейших операторов 
виден рост около 40% на конец июля 
по сравнению с началом 2023-го, при-
чём как в числе пользователей, так 
и в размере портфеля, сообщили 
в регуляторе.

— Мы хотим, чтобы этот сервис, 
в целом полезный для человека, был 
максимально прозрачным и была 
возможность контролировать по-
тенциальные риски. Среди них  — 
нерегулируемый размер штрафов 
за просрочку, низкая степень инфор-
мированности потребителя о возни-
кающих обязательствах, неконтро-
лируемый рост долговой нагрузки 
заёмщиков, — указали в ЦБ.

Кроме того, есть риски роста мас-
штабов shadow banking — теневого 
кредитования, подчеркнули в Бан-
ке России. Отсутствие регулирова-
ния этого рынка привлекает к нему 
в том числе внимание клиентов, ко-
торые ищут способы минимизиро-
вать обязанности, установленные 
законом о потребительском займе.

Как отмечается в исследовании 
Frank RG, понятие BNPL на россий-
ском рынке может использоваться 
и в качестве описания любых схожих 
по механике продуктов. Поэтому «не-
которые МФК и МКК используют по-
нятие BNPL и для своих продуктов, 

которые не охватывают все основ-
ные компоненты BNPL-сервиса», — 
говорится в исследовании.

Центробанк предлагает по дости-
жении определённых уровней сер-
виса сблизить законодательства 
о потребкредитовании и услугах 
рассрочки, отметили там. В 2022-м 
регулятор анонсировал разработку 
проекта такого документа. В частно-
сти, планируется ввести требования 
к информированию потребителей 
и содержанию договора, ограни-
чить размер неустойки за просроч-
ку и предусмотреть возможность 
учёта в кредитных историях обяза-
тельств, возникающих при исполь-
зовании сервисов BNPL.

Банк России стремится к тому, 
чтобы разрабатываемое регулиро-
вание дало рынку возможности для 
устойчивого развития, было техно-
логически нейтральным, но миними-
зировало риски для потребителей 
и финансовой стабильности, заклю-
чили в регуляторе.

«Известия» направили запрос 
крупным игрокам о прогнозируемых 
ЦБ рисках. BNPL — полностью некре-
дитный продукт, поскольку во вза-
имоотношении с покупателем нет 
договора на предоставление зай-
ма и свойственных ему инструмен-
тов работы с просрочками, сказали 
в сервисе «Долями» от «Тинькофф». 
При этом механизм оплаты и условия 
сервиса прозрачны, скрытых комис-
сий нет, добавили в сервисе.

Традиционные схемы с запросом 
паспортных данных и информации 
у бюро кредитных историй неприме-
нимы к рынку BNPL, говорят в «Доля-
ми». Они могут нарушить экономику 

продукта, что существенно снизит 
уровень комфорта для клиентов и пе-
реложит на него часть трат. Ответ-
ственные игроки уже сейчас обме-
ниваются информацией по этому 
сегменту в режиме реального вре-
мени, создав свою технологичную 
платформу, которая могла бы полу-
чить лицензию такого бюро при не-
обходимости.

BNPL не может занять нишу кре-
дитных продуктов, потому что это 
инструменты для разных целей, со-
гласились в «Яндексе». В этом про-
дукте нет штрафов, а в случае ка-
ких-либо трудностей компания идёт 
навстречу своим клиентам, утверж-
дают там, отмечая, что долгосроч-
ная лояльность и доверие аудитории 
важнее. Также большое внимание 
уделяется технологиям антифрода, 
поэтому объём невозврата в работе 
с клиентами минимален.

�� КАК РЕГУЛИРОВАТЬ РЫНОК 
ОПЛАТЫ ЧАСТЯМИ

В отсутствие чётких законов, ре-
гламентирующих рынок BNPL, рост 
масштабов теневого кредитования 
не исключён, считает инвестицион-
ный советник Юлия Кузнецова. Поэ-
тому регулирование, как и в любом 
сегменте, вышедшем на новый уро-
вень, обязательно.

— Проблема shadow banking мо-
жет быть несколько преувеличена, 
поскольку речь идёт о покупках то-
варов у определённого количества 
интернет-магазинов, а не о необе-
спеченном кредитовании. Конеч-
ная цель в том, чтобы не допустить 
регуляторного арбитража, когда 
рассрочки оформляются неподнад-
зорной Банку России организацией 
в обход стандартных требований, — 
отмечает директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин.

Он оценил, что сам по себе рост 
40%, о котором говорит ЦБ, не столь 
агрессивный с учётом колоссально-
го потенциала этого рынка.

Пока конкретных жалоб от потре-
бителей по услугам рынка BNPL нет, 
отметила эксперт проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков» Алла 
Храпунова. По её словам, поступаю-
щие обращения можно охарактери-
зовать как недовольство, и в основ-
ном оно связано с непрозрачностью 
продукта. Это также может быть 

следствием несоответствия неко-
торых игроков рынка определению 
BNPL.

— Безусловно, польза и удобство 
в этом продукте для обычного по-
требителя есть — быстро, комфортно, 
без лишних проверок и данных мож-
но купить то, что необходимо или хо-
чется, здесь и сейчас. Причём всё это 
бесплатно. Но тут должна быть ого-
ворка, что лишь при своевременной 
оплате, — указала эксперт.

В основном источник доходов 
BNPL-сервисов — фиксированная ко-
миссия с продавца. Однако некото-
рые сервисы, называющие себя BNPL, 
зарабатывают на комиссиях за про-
срочку, добавила Алла Храпунова. 
Такие операторы устанавливают 
космические штрафы за просрочку 
выплат, говорил ранее «Известиям» 
глава службы по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступности 
финуслуг ЦБ Михаил Мамута.

В регулировании BNPL доста-
точно ограничить предельную сум-
му рассрочки и создать аналог базы 
кредитных историй, уверен член 
совета директоров FinExpertiza Аг-
ван Микаелян. Он подчеркнул: бо-
лее жёсткие меры здесь ни к чему. 
Это перспективный и только зарож-
дающийся рынок, который может 
стать эффективным механизмом 
для стимуляции потребления в эко-
номике.

Рынку необходимо ответствен-
ное регулирование, подчеркнули 
в «Тинькофф». Самым эффективным 
для него могут стать установка мак-
симальных сроков и сумм, ограни-
чение штрафов за просрочку, тре-
бование частичной оплаты товара 
или услуги потребителем за свой 
счёт, отсутствие платы для физлица 
и запрет на дифференциацию стои-
мости товара, как и в других спосо-
бах оплаты. Также следует устано-
вить и основные принципы работы 
BNPL-провайдеров в части миссе-
линга, скрытых комиссий и ценовых 
манипуляций.

«Яндекс» находится в активном 
диалоге с ЦБ и готов участвовать 
в обсуждении проекта регулиро-
вания, сказали в компании. Вместе 
с тем там считают, что рынок BNPL 
уже урегулирован нормами Граж-
данского кодекса и этого достаточ-
но для сегмента, который находится 
на начальной стадии формирования 
в России.

BNPL-сервисы появились 
в России в 2021 году. Они по-
зволяют оплатить покуп-
ку несколькими частями 
за 1,5–2 месяца без начисле-
ния процентов, предъявления 
паспортных данных и заклю-
чения кредитного договора. 
На этом рынке сейчас рабо-
тает несколько игроков, сре-
ди них — Совкомбанк («Частя-
ми»), «Тинькофф» («Долями»), 
Сбербанк («Плати частями»), 
«Яндекс» («Сплит»).

Справка «Известий»

Утренние дрели
В России определят единое время запрета на шум дома
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рые контролируют деятельность АО 
«Святогор». По его мнению, никто бы 
не допустил организацию производ-
ства и взрывных работ, которые не ре-
гламентированы нормативами. Адми-
нистрация знает о жалобах жителей: 
власти организовывали комиссии, вы-
езжали по заявлениям на места и вели 
работу как с руководством предприя-
тия, так и с самими жителями.

— В Баранче работают — взрывают 
в соответствии с проектом, разрабо-
таны нормативы взрывных работ. По-
моему, они закладывают чуть более 30 
т взрывчатки. Так положено на взрыв. 
Да, я слышу — живу в другом конце го-
рода и слышу эти взрывы на «Святого-
ре», — говорит глава округа. — Что там 
(у жителей. — «Известия») разваливает-
ся, вы посмотрели. Я думаю, вы все вы-
воды сделали. Можно построить дом, 
который снесёт ветром или лёгким ура-
ганом. А можно — здание, которое бу-
дет стоять и будет сейсмоустойчивым.

Конечно, по словам главы, речи о том, 
что жители должны сами укреплять 
свои дома, не идёт. Контролем взрывов 
занимается Ростехнадзор. На совеща-
ние в этот орган даже приезжали жи-
тели района, где больше всего ощуща-
ются вибрации.

— Если всё в пределах норматива, 
ничего страшного нет. Но есть же ещё 
и бытовой рэкет, когда люди находят ка-
кую-нибудь причину, по которой можно 
к кому-то привязаться, и начинают рэ-
кетировать, — считает чиновник. — Тря-
сти будет и дальше, но чем глубже будут 
уходить на руднике, тем меньше жите-
ли это будут ощущать.

Магнитуда отражает мощность сейс-
мического явления в его очаге, пояснил 
«Известиям» ведущий научный сотруд-
ник Института динамики геосфер РАН 
Владимир Куликов. Однако его разру-
шительная сила зависит от интенсивно-
сти колебаний, которые оно вызывает. 
Она выражается в баллах. Для каждого 
региона в зависимости от его сейсмиче-
ской активности Госстрой устанавлива-
ет количество баллов, которые должны 
выдерживать местные сооружения. По-
этому любые взрывы не должны вызы-
вать колебания, которые превышают 
этот стандарт.

Повышение из правил
A Обеспечивать в этих усло-

виях стабильно высокое 
качество и надёжность услуг, к кото-
рым привык российский потребитель, 
без индексации тарифов невозможно, 
считают в компании. Многие тарифы 
разрабатывались и вводились в иных 
экономических условиях и не соответ-
ствуют сегодняшним рыночным реа-
лиям — индексация возможна на уров-
не реальной инфляции, но в любом 
случае тарифы останутся доступны-
ми всем абонентам, подчеркнули в «Ро-
стелекоме».

— Любое повышение цен в «Билай-
не» происходит в чётком соответ-
ствии с тарифной политикой компании 
и в рамках экономически обоснован-
ных параметров. Информация о пла-
нируемом увеличении стоимости 
при необходимости предоставляется 
в Минцифры и ФАС, — сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе оператора. 
Компания всегда заранее предупреж-
дает клиентов о грядущих изменениях 
и даёт возможность выбора дополни-
тельных бонусов либо смены тариф-
ного плана, добавил её представитель.

В МТС, «МегаФоне» и «Эр-Телеком 
Холдинге» отказались от коммента-
риев.

В настоящее время у Федеральной 
антимонопольной службы отсутству-
ет информация о планируемом росте 
тарифов на услуги связи по фиксиро-
ванной технологии, а также данные 
о наличии предпосылок для такого 
роста, заявили «Известиям» в ведом-
стве. В пресс-службе добавили: жало-
бы на рост стоимости этих услуг в ФАС 
России также не поступали.

Минцифры также не видит пред-
посылок для роста цен на связь, при 
этом ведомство и ФАС внимательно 
следят за ценами на услуги связи, со-
общил представитель министерства.

— При подозрении на нарушения 
оперативно проводится провер-
ка. На данный момент Минцифры 
не фиксирует таких жалоб, — отме-
тил он.

По оценке «ТМТ Консалтинга», 
во втором квартале 2023 года число 
абонентов широкополосного доступа 
(домашнего интернета) в РФ состави-
ло 35,5 млн. Объём рынка в денежном 
выражении достиг 40,1 млрд рублей.

«Совокупная абонентская база 
провайдеров фиксированного до-
машнего интернет-доступа во вто-
ром квартале увеличилась на 0,5% 
по сравнению с предыдущим перио-
дом. Объём рынка в денежном выра-
жении — на 0,1%», — говорится в отчё-
те компании. Средний ежемесячный 
доход с абонента (ARPU) составил 
377  рублей: это на 4  рубля выше, 
чем годом ранее, подсчитали в кон-
салтинговом агентстве.

Гендиректор «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов связывает 
рост тарифов на домашний интернет 
и фиксированную связь с инфляцией.

 

Ген и план
На Курчатовском форуме обсудили новые биотехнологии

Андрей Коршунов

Н а Курчатовском геномном фору-
ме («КурчатовГенТех-2023») учёные 

обсудили актуальные генетические 
исследования и практическое приме-
нение генетических технологий в раз-
личных отраслях — медицине, фарма-
кологии, сельском хозяйстве. Особое 
внимание было также уделено обеспе-
чению национальной биобезопасности 
и перспективам развития национальных 
биоколлекций.

�� ЦЕНТР ГЕНЕТИКИ

«КурчатовГенТех-2023» прошёл с 17 
по 20 октября на площадках НИЦ «Кур-
чатовский институт» в Москве и Об-
нинске и стал первым мероприятием 
Международного форума природо-
подобных технологий. В нём приняли 
участие руководители профильных фе-
деральных министерств и ведомств, 
Совета Федерации, депутаты Госду-
мы. Всего его мероприятия посетили 
более 500 человек.

�� БИОЛОГИЧЕСКИЕ 
КОЛЛЕКЦИИ

Тема российских биоколлекций под-
нималась на нескольких секциях. Кро-
ме того, в рамках форума прошёл кру-
глый стол по развитию национальных 
биоресурсных центров.

Такое внимание к вопросу неслу-
чайно. Сегодня в стране существует 
более 100 обособленных коллекций 
на базе различных научных организа-
ций, но усилий по их сохранению и раз-
витию не всегда достаточно.

Как подчеркнул президент Курча-
товского института Михаил Ковальчук, 
сегодня одной из главных задач явля-
ется оцифровка биоколлекций: рас-
шифровка геномов образцов и внесе-
ние их в единую Национальную базу 
генетической информации. Этой ра-
ботой сейчас активно занимается Кур-
чатовский институт. Таким образом 
будет обеспечена и сохранность уни-

кальных генетических данных (Михаил 
Ковальчук назвал их «новым золотым 
запасом»), и их доступность для учёных, 
которые смогут работать со всей базой, 
а не только с отдельной коллекцией.

При этом, как рассказал «Извести-
ям» директор Института биоорга-
нической химии РАН, академик РАН 
Александр Габибов, практическая зна-
чимость этих коллекций огромна: на-
пример, наличие необходимых линий 
высококачественных лабораторных 
животных необходимо для проведе-
ния комплексных доклинических ис-
следований медицинских препаратов 
и развития отечественного фармпро-
изводства.

�� ГЕНЕТИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
И КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Генетические технологии — методи-
ки изучения и редактирования гене-
тического кода живых организмов 
с целью получения новых полезных 
свойств. Они имеют множество при-
менений, в том числе усовершенство-
вание сельскохозяйственных культур 
(сортов растений и пород животных), 
производство лекарственных препа-
ратов и продуктов питания, создание 
новых материалов с помощью микро-
биотических процессов.

На секциях форума «Фундамен-
тальная геномика» и «Прикладная ге-
номика» учёные из различных научных 
центров представили свои достиже-
ния в области генетических исследова-
ний и рассказали об их практическом 
внедрении в нашу жизнь. Впервые эти 
тематики рассматривались на таком 
высоком уровне в едином ключе.

— Доклады, представленные на фо-
руме, показывают, что уровень рос-
сийских генетических исследова-
ний качественно вырос. Полагаю, 
что это заслуга ФНТП развития ге-
нетических технологий, — проком-
ментировал заместитель руково-
дителя Курчатовского комплекса 
НБИКС-природоподобных техноло-
гий Александр Яненко. — Мы видим, 
что массовыми стали исследования 
с применением секвенирования, есть 
много профессиональных работ, свя-
занных с геномным редактированием. 
Например, выведены новые линии рас-
тений и микроорганизмов, важных для 
сельского хозяйства. Отечественная 
генетика готова предлагать произво-
дителям свои разработки — дело за ре-

шением вопросов нормативного регу-
лирования.

�� МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНТЕКСТ

На форуме присутствовали делегации 
учёных не только из России, но и из Бе-
лоруссии, Казахстана, других стран.

— Совместно с Курчатовским инсти-
тутом мы изучаем сорта узбекских сель-
скохозяйственных культур и стремимся 
их улучшить методами генного инжи-
ниринга. Результаты сотрудничества 
налицо, — рассказал «Известиям» один 
из иностранных гостей, директор Цен-
тра геномики и биоинформатики Ака-
демии наук Республики Узбекистан За-
бардаст Буриев. — В частности, в нашей 
стране высеваются биотехнологические 
сорта хлопчатника с повышенным каче-
ством волокон. Также ведётся селекция 
устойчивых к морозу сортов винограда: 
в связи с глобальным изменением кли-
мата узбекские производители стали за-
интересованы в таких сортах.

По словам Забардаста Буриева, 
в Курчатовском геномном центре уже 
изучены геномы полутора десятка уз-
бекских сортов винограда, и сейчас 
ведётся работа по получению делика-
тесных сортов без косточек. А узнать 
больше о том, как генетики Курчатов-
ского института работают с виногра-
дом, можно было на тематической пло-
щадке «Винология», которая работала 
все дни форума.

Также в ходе мероприятия внима-
нию учёных были представлены прибо-
ры и лабораторное оборудование для 
биолабораторий, разработанные и про-
изведённые российскими и белорус-
скими специалистами.

— Здесь показано оборудование, ко-
торое зарегистрировано в народном 
каталоге «Наша Лаба». Сейчас в ката-
логе более 20 тыс. позиций более чем 
от 500 производителей, — объяснила 
соавтор проекта, член Координацион-
ного совета по делам молодёжи в науч-
ной и образовательной сферах Совета 
при президенте по науке и образова-
нию Ольга Тарасова.

Она рассказала, что каталог попол-
няется в том числе и самими учёными: 
они вносят в него отечественную тех-
нику и расходные материалы, которы-
ми пользуются сами и готовы рекомен-
довать их коллегам.

Также в рамках «КурчатовГен-
Тех-2023» состоялась II Международ-
ная молодёжная конференция «Гене-
тические и радиационные технологии 
в сельском хозяйстве». Она прошла 
в Обнинске, на площадке ВНИИ радио-
логии и агроэкологии, который входит 
в состав НИЦ «Курчатовский институт». 
В работе конференции приняли участие 
более 200 учёных. Основные темы — ге-
номные и постгеномные технологии, 
генетическое редактирование, мар-
кер-ассоциированная селекция, фун-
даментальные и прикладные аспекты 
радиоэкологии и агроэкологии.

Мария Перевощикова

О бновлённый и доработанный 
законопроект о тишине вне-

сут в Госдуму 23 октября, выяснили 
«Известия». Он предполагает введе-
ние единых правил, которые в на-
стоящее время отсутствуют: запрет 
на шум с 23.00 до 7.00. Изменения кос-
нутся и соблюдения закона — жиль-
цы смогут на собраниях выбирать от-
ветственного, который получит право 
составлять акты нарушения закона 
и передавать их в правоохранитель-
ные органы. Также законодатели 
предлагают штрафы для нарушите-
лей — максимальная сумма составит 
500 тыс. рублей.

В России планируют установить 
для всех регионов время запрета 
на шум с 23.00 до 7.00. Документ также 

о п р е -
деляет единое 

время для шумных 
строительных работ — 

с 9.00  до 19.00  только 
в будни с обязательным пе-

рерывом с 13.00 до 15.00. Об-
новлённый и доработанный законо-
проект о тишине внесут в Госдуму 
в понедельник, 23 октября. С доку-
ментом ознакомились «Известия».

Пока каждый регион устанав-
ливает время самостоятельно. 
К примеру, в Москве нельзя шуметь 
с 23.00 до 7.00 в любой день, а в Под-
московье — с 21.00 до 8.00 в будни 
и с 22.00 до 10.00 в выходные и празд-
ничные дни.

Новый проект предполагает, что 
жильцы смогут «выбирать упол-
номоченных по дому из числа соб-
ственников или представителей 
управляющих компаний (УК) для 
проведения профилактики и фик-
сации противоправных действий на-
рушителей тишины».

Вопрос единого законодатель-
ства в этой сфере обсуждается уже 
не первый год. В 2022-м в Госдуму 
уже вносили законопроект, пред-

Общество

Все как на набор
Приём в детские школы искусств продлят до 14 сентября

Алёна Нефёдова

В России продлят дополнительный 
приём в детские школы искусств — 

этот срок увеличат с 29 августа до 14 сен-
тября. Такую инициативу одобрило 
Минкультуры, документ имеется в рас-
поряжении «Известий». Одна из основ-
ных причин — эта частые переводы воен-
ных к новым местам службы, из-за чего 
их дети не успевают поступить в шко-
лы искусств и теряют год. И, как говорят 
эксперты, уважительные причины есть 
и у других маленьких россиян. Тем вре-
менем сами ДШИ из-за недобора лиша-
ются финансовой поддержки. При этом 
в прошлом учебном году такие школы 
посетили около 2,6 млн учеников.

В России учащаются случаи недобо-
ра детей в школы искусств из-за уста-
новленных сроков поступления. Се-
годня многие семьи по уважительной 
причине не успевают подать докумен-
ты в такие учебные заведения в фикси-
рованный период, даже несмотря на на-
личие свободных мест, из-за чего дети 
лишаются возможности заниматься там 
в предстоящем учебном году, расска-
зала депутат ГД Ольга Занко («Единая 
Россия»). Особенно эта проблема проя-
вилась с началом спецоперации, когда 
увеличилось количество переводов во-
енных к новым местам службы.

— Из-за того, что военнослужащие от-
правляются в зону СВО, их семьи вместе 
с детьми нередко переезжают жить к сво-
им родственникам в другие города, к при-
меру к своим родителям или родителям 
мужа. Их близкие способны помочь как 
в уходе за детьми, так и в целом в быту. 
Разумеется, здесь же дети военнослужа-
щих и идут в новые школы. Тем не менее 
с поступлением туда семьи участников 
СВО не всегда могут уложиться в срок, — 
пояснила «Известиям» Ольга Занко.

Это касается также семей мобилизо-
ванных и добровольцев, отметила она. 
Впрочем, проблема возникает не только 
у детей военнослужащих. С инициати-

вой об увеличении сроков дополнитель-
ного приёма парламентарий обратилась 
в Министерство культуры. В ведом-
стве предложение поддержали и уже 
подготовили изменения в свой приказ 
№ 1145 от 14.08.2013 «Об утверждении 
порядка приёма на обучение по допол-
нительным предпрофессиональным 
программам в области искусств». Теперь 
предлагается продлить срок дополни-
тельного индивидуального отбора по-
ступающих при наличии свободных 
мест до 14 сентября. Сейчас он ведётся 
до 29 августа. Соответствующий ответ 
на запрос парламентария за подписью 
министра Ольги Любимовой имеется 
в распоряжении «Известий».

«Указанные изменения проработа-
ны с профессиональным сообществом, 
исполнительными органами субъектов 
РФ в сфере культуры и в настоящее вре-
мя проходят процедуру согласования 
и дальнейшего утверждения в установ-
ленном порядке», — говорится в ответе 
Ольги Любимовой.

Вопрос находится на контроле у ру-
ководства Минкультуры. «Известия» 
направили запрос в министерство. Ав-
тор инициативы рассчитывает, что 
мера вступит в силу уже в следующем 
учебном году. В целом дополнительное 
творческое образование остаётся в РФ 
востребованным, потому что, соглас-
но статистике, которую привела пар-
ламентарий, сегодня в России насчиты-
вается чуть более 5 тыс. школ искусств, 
которые в прошлом учебном году посе-
тили около 2,6 млн детей.

Проблема с недобором учеников при 
наличии вакантных мест для приёма мо-
жет повлечь невыполнение школой ис-
кусств муниципального задания, пояс-
нила Ольга Занко. А нарушение сроков 
приёма, если руководитель образова-
тельной организации пойдёт навстре-
чу ребёнку, повлечёт административ-
ную ответственность.

— За невыполнение муниципально-
го задания федеральные, региональ-

ные законы и муниципальные правовые 
акты предусматривают возврат в бюд-
жет остатка субсидии на выполнение 
этого задания в объёме, который соот-
ветствует недостигнутым показателям 
задания, и как следствие уменьшение 
финансирования в следующем кален-
дарном году. А это уменьшение нагруз-
ки и заработной платы преподавате-
лей, — пояснила «Известиям» директор 
ленинградской Агалатовской детской 
школы искусств Наталья Бородкина.

По её словам, только в их школе были 
десятки случаев, когда по уважитель-
ным причинам родители не успева-
ли подать документы на поступление 
ребёнка и просили в частном порядке 
продлить сроки. Сейчас дети, по раз-
личным причинам не успевшие прой-
ти вступительные прослушивания, фак-
тически теряют год, отметила директор. 
Это негативно сказывается на их твор-
ческом развитии, потому что для мно-
гих детей такая возможность может 
быть последней. Ведь в школы ис-
кусств принимаются ребята в возрас-
те до 12 лет.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
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Сегодня основным докумен-
том, регламентирующим приём 
на обучение по дополнительным 
предпрофессиональным про-
граммам в области искусств, 
остаётся приказ Министер-
ства культуры РФ от 14.08.2013 
№ 1145. В соответствии с ним 
приём на обучение проводит-
ся с 15 апреля по 15 июня. Одна-
ко поступающим, не проходив-
шим индивидуальный отбор 
по уважительной причине (бо-
лезнь или иные обстоятель-
ства), предоставляется возмож-
ность пройти дополнительный 
не позднее 29 августа.

Справка «Известий»

Становление генетики в нашей 
стране происходило в середи-
не прошлого столетия, огром-
ную роль в этом сыграл Курча-
товский институт.
В начале XXI века генетиче-
ские исследования в России 
вышли на принципиально но-
вый уровень. В 2009 году в Кур-
чатовском институте по иници-
ативе его президента Михаила 
Ковальчука был впервые в Рос-
сии расшифрован полный ге-
ном человека (седьмой в мире), 
что дало старт современной от-
ечественной геномике.

Справка «Известий»

Указ о создании НБГИ прези-
дент Владимир Путин подпи-
сал в декабре 2022 года. Со-
гласно документу, с 1 сентября 
2024-го передача генетической 
информации в национальную 
базу станет обязательной.

Справка «Известий»
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Также он отметил: с другой сто-
роны, необходимо соблюдать баланс 
интересов всех жителей на каждом 
этапе жизненного цикла дома. При 
обсуждении и принятии новых ини-
циатив, а также наделении каки-
ми-либо полномочиями отдельных 
жильцов необходимо исключить 
подмену функций соответствующих 
органов в рамках соблюдения право-
порядка, полагает Игорь Сибренков.

— Мы довольно много време-
ни уделяем вопросам повышения 
комфорта для жителей, — отметил 
член комитета ГД по строительству 
и ЖКХ от «Единой России» Алек-
сандр Якубовский. — Это, например, 
формирование комфортной город-
ской среды и повышение стандар-
тов самого жилья. Но проживание 
в первые годы в новостройках ино-
гда походит на ад.

К депутатам поступает много об-
ращений от граждан из разных ре-
гионов страны, отметил Владимир 
Кошелев.

— Авторы законопроекта реша-
ют вопрос с проблемой правопри-
менения предлагаемых изменений, 
что выгодно отличает новую иници-
ативу от предыдущих, — подчеркнул 
Александр Якубовский.

Заместитель председателя ко-
митета ГД по строительству и ЖКХ 
от «Справедливой России» Алек-
сандр Аксененко добавил, что участ-
ковых зачастую не хватает, чтобы 
выезжать на все вызовы, связан-
ные с нарушением тишины. С дру-
гой стороны, по его словам, предло-
женный вариант может привести 
к злоупотреблениям или субъек-
тивной оценке.

Кроме того, запрет шумного ре-
монта по выходным может растя-
нуть сроки, что способно повысить 
стоимость работ, добавил член гене-
рального совета «Деловой России» 
Алексей Мостовщиков.

Но шумовое загрязнение, даже 
при незначительном превышении 
допустимых норм, может привести 
к негативным последствиям для 
психического здоровья граждан, 
отметил вице-президент ассоциа-
ции «Новое качество» Олег Малахов. 
Именно поэтому последовательное 
и системное регулирование отно-
шений, связанных с обеспечением 
права на тишину, является актуаль-
ным и злободневным, подчеркнул он.

лагающий ужесточить ответствен-
ность за нарушение покоя граждан 
в ночное время. Но чтобы он мог эф-
фективно действовать, региональ-
ных законов о тишине мало — нужен 
федеральный документ, писали «Из-
вестия».

В феврале 2023 года депутаты 
внесли в ГД проект, по которому УК 
получали право проводить профи-
лактические беседы с жильцами 
и привлекать их к ответственности 
(«составлять акт о нарушении ти-
шины и покоя граждан для после-
дующей передачи в органы госу-
дарственной власти»).

Теперь проект доработали с пра-
вительством, рассказал один из раз-
работчиков — первый зампред ко-
митета ГД по строительству и ЖКХ 
от ЛДПР Владимир Кошелев. Кроме 
того, поправки к КоАП о штрафных 
санкциях для нарушителей тишины 
направлены на отзыв кабмина, со-
общил он.

— Мы не предлагаем борьбу с то-
пающими котами, — отметил «Из-
вестиям» председатель ЛДПР Лео-
нид Слуцкий. — У людей должна быть 
возможность комфортного отдыха 
после рабочего дня, без необходимо-
сти слушать громких соседей. Наш 
законопроект создаёт все необходи-
мые правовые механизмы.

По его словам, помимо опреде-
ления единых требований к тиши-
не для жителей и предпринимателей 
предлагается внедрить механизм 
профилактики. Он позволит соб-
ственникам многоквартирных до-
мов эффективно влиять на шумных 
соседей и привлекать их к админи-
стративной ответственности, счи-
тает Леонид Слуцкий.

Более активное подключение 
жителей к решению общедомовых 
вопросов совместно с УК — это эф-
фективный способ для решения 
большинства вопросов, полагает 
коммерческий директор ГК «Осно-
ва» Игорь Сибренков.

— Наиболее частая проблема со-
седей, вызывающая большинство 
претензий и споров, — отделочные 
и ремонтные работы, — сказал он. — 
Активная позиция самих жильцов 
может способствовать соблюдению 
порядка и закона о тишине — в част-
ности, во время активных ремонтов 
в новостройке, а это два-три года с мо-
мента ввода дома в эксплуатацию.
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Выиграть сбор
Бюджет получит на 25% больше налоговых доходов 

A В последние годы наблюдает-
ся тенденция к увеличению 

в общем объёме бюджетных доходов 
доли налоговых поступлений, отме-
чает Счётная палата. Так, этот показа-
тель увеличится с 81% в 2023-м до 84,9% 
в 2026-м. Остальные поступления в бюд-
жет — неналоговые, например таможен-
ные пошлины, средства от приватиза-
ции госимущества.

Минфин не намерен менять ставки 
базовых налогов в предстоящий трёх-
летний период, заявил глава ведомства 
Антон Силуанов на заседании комитета 
ГД по бюджету 16 октября. По его сло-
вам, вернуться к этому вопросу можно 
будет в следующем бюджетном цикле. 
В сентябре в Минфине спрогнозиро-
вали рост поступлений налогов на 14% 
в следующем году, при этом основной 
упор будет сделан на более качествен-
ном администрировании, говорил зам-
министра финансов Алексей Сазанов 
на заседании расширенной коллегии 
ФНС.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин и Налоговую службу.

Наибольший рост доходов, как отме-
чается в заключении СП, будет по трём 
направлениям:

— от сборов за пользование при-
родными ресурсами, в частности на-
лога на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ);

— от налога на добавленную стои-
мость на товары и услуги, реализуемые 
на территории РФ (внутренний НДС);

— от налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ).

Поступления от НДПИ прогнозиру-
ются в объёме 9,6 трлн по итогам 2023-го 
с ростом до 12,1 трлн в 2024-м и 11,9 трлн 
в 2026-м (+25% к нынешнему году), сле-
дует из документа СП.

Высокая оценка поступлений 
от НДПИ объясняется тем, что вла-
сти ожидают увеличения среднего-
довых показателей мировой цены 
на российскую нефть и курса долла-
ра, объяснил эксперт Института нало-
гового менеджмента и экономики не-
движимости ВШЭ Владимир Саськов. 
Согласно прогнозу социально-экономи-
ческого развития, среднегодовой рост 
цены Urals в 2024-м относительно 2023 
года составит порядка 12% ($71,3 против 
$63,4 за баррель), напомнил он.

Кроме того, в бюджет заложен допол-
нительный рост НДПИ на газ с августа 
2024-го до конца 2026-го в связи с индек-
сацией тарифов (с декабря этого года оп-
товые тарифы на газ увеличат на 10% для 
отдельных категорий промышленных 
потребителей, с июля 2024-го — на 11,2% 
для всех предприятий, кроме населения), 
отметила руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая.

В свою очередь, согласно заключе-
нию СП, поступления от внутренне-
го НДС увеличатся с 6,9 трлн в 2023-м 
до 8,9 трлн (+29%) в 2026-м.

— Увеличение поступлений от вну-
треннего НДС в основном связано с ожи-
даемым восстановлением внутреннего 
спроса, а также реализацией программ 
импортозамещения и ростом экономи-
ческой активности в целом, — оценил 
первый заместитель гендиректора ЦСР 
Глеб Покатович.

При этом дополнительные посту-
пления НДС также дадут инфляцион-
ные процессы 2024 года, добавил Вла-
димир Саськов из ВШЭ. Вдобавок, по его 
словам, улучшение налогового админи-
стрирования оказывает влияние на рост 
собираемости платежей за счёт обеле-
ния экономики.

Наконец, наибольший прирост по-
ступлений (в процентном отношении) 
ожидается по НДФЛ, следует из заклю-

чения Счётной палаты. От его сборов 
бюджет получит 162,2 млрд в 2023-м, 
а в 2026-м — уже 312,8 млрд, то есть поч-
ти вдвое больше.

— Средства от НДФЛ зачисляются 
преимущественно в региональные бюд-
жеты. Поступления федеральной казны 
по этой статье составляют небольшую 
их часть. Рост будет обеспечен за счёт 
увеличения доходов от налога для лиц, 
подпадающих под ставку 15% (гражда-
не, зарабатывающие более 5 млн в год). 
Дело в том, что номинальные денежные 
доходы населения, как ожидается, будут 
расти не менее чем на 7–10% ежегодно. 
Кроме того, в 2024-м в федбюджет начнёт 
поступать НДФЛ с доходов в виде про-
центов, полученных по вкладам в бан-
ках, — объяснил Глеб Покатович из ЦСР.

Кроме этого доходы от НДФЛ могут 
увеличиться на фоне того, что власти 
активнее возьмутся за людей, работаю-
щих в теневом секторе экономики, по-
лагает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов.

Выйти на клик 
С 2024 года заработает сервис по открытию  
бизнеса онлайн

Иван Капустин

С 2024 года в России можно будет 
на одном сервисе в режиме «один 

клик» открыть бизнес онлайн, счёт 
в банке и получить электронную под-
пись, рассказали «Известиям» в пра-
вительстве. Сейчас эти процессы за-
нимают как минимум несколько дней 
при условии подачи документов в ФНС 
(лично или в электронном виде). Ранее 
с такой инициативой выступил Минфин. 
В Корпорации МСП рассказали, что уже 
сейчас можно сделать дистанционно 
первые шаги к оформлению бизнеса, 
но для получения электронной подпи-
си и открытия счёта в банке всё же при-
дётся прийти лично, причём в разные 
места — в налоговую и непосредствен-
но в банк.

В правительстве запланировали 
объединить в одном сервисе несколь-
ко операций, необходимых для откры-
тия и ведения бизнеса. Так, с 2024 года 
в России появится сервис, где можно 
будет зарегистрировать бизнес он-
лайн, открыть счёт в банке и полу-
чить электронную подпись в режиме 
«один клик», рассказали «Известиям» 
в секретариате вице-премьера России 
Дмитрия Григоренко.

— В 2024 году будет запущен сервис 
по открытию бизнеса онлайн. На этом 
сервисе будут доступны, в частности, 
электронная регистрация бизнеса, от-
крытие счёта и получение электрон-
ной подписи в рамках одной услуги, — 
сообщили в секретариате.

Предполагается, что с помощью 
сервиса можно будет, например, на-
править в ФНС комплект электрон-
ных документов, подписанных усилен-
ной квалифицированной электронной 
подписью, для открытия первого счёта 
в банке. Это можно будет сделать дис-
танционно, если ранее заявитель был 
идентифицирован банком при личном 
присутствии. При этом гражданин дол-
жен быть клиентом этого банка. Дис-
танционное открытие счёта возможно 
и без соблюдения последних двух ус-
ловий (быть клиентом банка и пройти 
там идентификацию), если заявитель — 
пользователь единой биометрической 
системы.

Ранее Минфин предлагал прове-
сти такой эксперимент для компаний 
и индивидуальных предпринимате-
лей по удалённой регистрации биз-
неса. Чтобы участники эксперимен-
та смогли за один день выбрать банк 
для открытия расчётного счёта, на-
чать пользоваться им и вести бизнес. 
Сейчас зарегистрироваться в качестве 
индивидуального предпринимателя 
можно за три рабочих дня при усло-
вии подачи необходимых документов 
в ФНС — лично или в электронном виде. 

Однако к настоящему моменту разра-
ботанный Минфином проект поста-
новления не принят.

В секретариате вице-премьера «Из-
вестиям» пояснили, что цифровые сер-
висы для предпринимателей постоян-
но улучшаются на основе обратной 
связи от бизнеса.

— Основной акцент делается на том, 
чтобы получение услуг стало про-
ще, доступнее, быстрее. Для повы-
шения удобства услуги объединяют 
в комплекс в привязке к конкретным 
жизненным ситуациям. Например, 
открытие бизнеса. Таким образом, на-
чинающий предприниматель закрыва-
ет срочные вопросы разом — букваль-
но в несколько кликов, — рассказали 
в секретариате.

В правительстве также добавили, 
что идёт постоянная работа над созда-
нием комфортных условий для разви-
тия деловой среды, в том числе в части 
снижения административной нагруз-
ки. Например, к данному моменту от-
менена треть устаревших требований 
к бизнесу, а количество проверок со-
кратилось почти в пять раз с 2019 года, 
когда стартовала реформа контроля 
и надзора.

В настоящее время первый шаг 
к оформлению бизнеса можно сделать 
дистанционно, однако для открытия 
счёта и получения электронной под-
писи всё же нужно выйти из дома, объ-
ясняет генеральный директор Корпо-
рации МСП Александр Исаевич. Так, 
на цифровой платформе МСП.РФ с мо-
мента её запуска в феврале 2022 года 
работает сервис «Регистрация бизне-
са онлайн» с возможностью выбора ор-
ганизационно-правовой формы и под-
бора налогового режима.

— Регистрация бизнеса онлайн су-
ществует и активно используется 
предпринимателями на цифровой 
платформе МСП.РФ. Получение элек-
тронной подписи юридического лица 
или ИП в соответствии с действующи-
ми нормативными ограничениями тре-
бует посещения налогового органа или 
доверенного удостоверяющего центра 
ФНС России. Открытие счёта в банке 
также требует очной идентификации 
(визита в банк) по требованиям зако-
нодательства о противодействии от-
мыванию денег и финансированию 
терроризма, — сказал «Известиям» 
Исаевич.
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ТСОчно в цель
В России ограничат издержки сетевых компаний

Валерий Воронов

В России могут ввести ограничения 
операционных затрат территориаль-

ных сетевых организаций (ТСО) на уров-
не самых крупных компаний в каждом 
регионе. О проработке такой меры 
в правительстве сообщил в кулуарах 
форума «Российская энергетическая 
неделя» (РЭН) замглавы Мин энерго Ев-
гений Грабчак. Экономический резуль-
тат, по оценкам ведомства, составит 
13 млрд рублей. Средства пойдут на по-
вышение надёжности электросетево-
го комплекса. Эксперты отмечают, что 
мера также может способствовать ро-
сту эффективности отрасли.

�� СЕТЕВЫХ В КОМПЛЕКС

— В законопроекте эта инициатива 
прописана и прошла все обществен-
ные обсуждения, — рассказал журна-
листам в кулуарах РЭН Евгений Граб-
чак.

Речь идёт, по всей видимости, о за-
конопроекте о создании института си-
стемообразующих ТСО, который раз-
работало ведомство. Эта тема также 
обсуждалась на РЭН. Документ ждут 
в парламенте, заявил на тематическом 
круглом столе первый зампред про-
фильного комитета Госдумы Валерий 
Селезнёв.

В России сейчас существует поряд-
ка 1,3 тыс. ТСО, около 40% из них не со-
ответствует требованиям надёжного 
функционирования. Решить пробле-
му должна консолидация сетей. Такая 
мера предусмотрена отраслевой стра-
тегией развития, которая была приня-
та ещё в 2013 году. Для её реализации 
правительство утвердило дополни-
тельные критерии для ТСО по про-
тяжённости линий электропередачи 
и мощности центров питания. Ком-
пании, которые им не соответствуют, 
лишаются статуса ТСО и не получа-
ют тариф.

Консолидация позволит сократить 
количество непрофессиональных ком-
паний на рынке, у которых отсутству-
ют компетенции и ресурсы для нор-
мального обслуживания и развития 
инфраструктуры. В марте на «прави-
тельственном часе» в Госдуме министр 
энергетики РФ Николай Шульгинов за-
явил, что к 2025 году, согласно планам, 
в России останется не более 400 ТСО. 
Однако возникают вопросы: как бу-
дут работать энергообъекты компа-
ний, которые потеряют свой статус, 
и что ждёт сотрудников. Системоо-
бразующие ТСО как раз должны дать 
на это ответы.

Но в отрасли есть ещё одна пробле-
ма — во многих регионах существуют 
тарифные перекосы между разными 
сетевыми организациями. Муници-
пальные сети и частные игроки не-
редко получают существенно более 
высокие ставки операционных затрат 
(Operating Expenditure, OPEX) на еди-
ницу оборудования, чем крупнейшие 
компании (например, структуры гос-
холдинга «Россети», Сетевая компания 
Татарстана, БЭСК в Башкирии и дру-
гие). Деньги потом распределяются 
из общего тарифного котла, то есть 
из средств потребителей. Стимулы для 
повышения внутренней эффективно-
сти отсутствуют.

— На сегодня мы имеем кучу разроз-
ненных ТСО, которые владеют различ-
ным количеством объектов сетево-
го хозяйства. Благо ввели критерии, 
и сейчас их число подчищается коли-
чественными методами. Когда говорят, 
что, поскольку чистка идёт количе-
ственными методами, это не имеет от-
ношения к качеству, это не так. Мы ви-
дим неравномерное распределение 
котла по OPEX: у одних компаний на ус-
ловную единицу (оборудования. — «Из-
вестия») эти OPEX составляют 150 тыс. 
рублей, у другой, которая владеет 
большим количеством или подавля-
ющим количеством условных единиц 

электросетевого хозяйства в регионе, 
OPEX кратно меньше. Смысла в этом 
никакого экономически прежде все-
го для потребителя, потому что сете-
вой комплекс работает для него, нет 
и не может быть, — прокомментиро-
вал эту тему на РЭН Валерий Селезнёв.

�� ЭТАЛОННЫЙ БАЛАНС

Сейчас в рамках исполнения поруче-
ний Комиссии по вопросам стратегии 
развития ТЭКа и экологической без-
опасности при президенте прораба-
тывается вопрос введения с 1 июля 
2026 года эталонного принципа фор-
мирования затрат ТСО при установ-

лении тарифов на услуги по передаче 
электроэнергии.

Как ранее писали «Известия», уста-
новление тарифов эталонным методом 
определит единые правила регулиро-
вания ТСО, которые сейчас различа-
ются в разных субъектах. Такой способ 
подразумевает создание единой моде-
ли расчёта операционных расходов се-
тевых команд на основе лучших прак-
тик деятельности ТСО, уточняли в ФАС.

Решение, о котором Евгений Граб-
чак говорил на РЭН, — по сути, пере-
ходное к данной модели. Как проком-
ментировал зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» (объединение производителей 

и продавцов энергоресурсов) Дми-
трий Гусев, рассматривается вариант 
постепенной реализации инициати-
вы: в 2024 году OPEX могут снизить-
ся на 30% от разницы между утверж-
дённым для ТСО и целевым значением, 
в 2025-м — на 70% от «дельты», в 2026-м — 
выровняться.

Крупнейшие ТСО, по которым бу-
дет вычисляться целевой уровень 
OPEX, должны определяться исходя 
из наибольшей мощности подстанций 
и максимальной протяжённости ли-
ний электропередачи, расположенных 
на территории конкретного региона. 
При этом энергообъекты должны быть 
во владении ТСО на праве собствен-

ности или ином законном основании 
в течение пяти лет до принятия реше-
ния и пяти лет после этого. Фактически 
речь идёт о критериях, схожих с теми, 
что также предлагаются для системо-
образующих ТСО.

�� 13 МЛРД НА НАДЁЖНОСТЬ

— Принятие законодательной нормы 
по выравниванию OPEX сетевых ор-
ганизаций на территориях субъектов 
РФ создаст стабилизирующий эффект 
по ограничению роста тарифа на пе-
редачу электроэнергии для потреби-
телей регионов, — считает эксперт ко-
митета организации малого и среднего 
бизнеса «Опора России» по электроэ-
нергетике Виталий Коротаев.

Кроме того, ожидается достаточно 
серьёзная экономия средств, которые 
могут пойти на решение приоритет-
ных задач отрасли, например на мо-
дернизацию.

— По нашим оценкам, 13 млрд ру-
блей — это то, что можно будет на-
править, в частности, на распредели-
тельные сети вместо тех бюджетных 
дотаций, которые мы планируем в рам-
ках программ повышения надёжно-
сти, — пояснил на РЭН Евгений Грабчак.

Данная мера также направле-
на на то, чтобы стимулировать даль-
нейшее сокращение небольших ТСО 
и их вливание в единый государствен-
ный сетевой комплекс, считает член 
экспертного совета комитета Госду-
мы по защите конкуренции Дмитрий 
Тортев.

Несмотря на то что рынок сам дол-
жен определять формы и способы кон-
солидации электросетевых активов, 
задача органов власти состоит в созда-
нии условий для стимулирования тех 
форм и методов консолидации, кото-
рые позволяют повысить надёжность 
и качество энергоснабжения потреби-
телей, а предложенная мера может дать 
такой эффект, заключил эксперт.
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Сербские лавры
Как прошла встреча Кустурицы с Водолазкиным

Катерина Алабина

П исатель Евгений Водолазкин и ре-
жиссёр Эмир Кустурица встрети-

лись в Ясной Поляне в компании со-
ветника президента РФ по культуре 
Владимира Толстого, чтобы обсу-
дить фильм по роману «Лавр». Это бу-
дет первый опыт сербского режиссёра 
в экранизации российского произведе-
ния. «Известия» побывали на встрече 
и узна ли, на каком языке будет снимать-
ся кино, какие ещё у Кустурицы фильмы 
в работе, а также выяснили о ходе съё-
мок фильма на основе другого романа 
Водолазкина — «Авиатор».

�� ФИЛЬМ  
НА (ДРЕВНЕ)РУССКОМ ЯЗЫКЕ

Роман Водолазкина «Лавр» вышел 
в 2013 году и стал лауреатом ведущих 
российских книжных премий — «Яс-
ная Поляна» и «Большая книга». Впо-
следствии произведение вошло в топ-
10 лучших книг мировой литературы 
о Боге по версии газеты The Guardian 
и даже стало книгой года в Словакии. 
Сюжет разворачивается в средневе-
ковой Руси в XV–XVI веках, главный 
герой — травник Арсений, который те-
ряет возлюбленную и нерождённо-
го сына. Не справившись с тяжестью 
вины, он решает постричься в мона-
хи, приняв имя Лавр. Частично кни-
га написана на древнерусском языке.

По словам Эмира Кустурицы, кар-
тина будет снята на русском, потому 
что режиссёр «приехал в Россию, что-
бы делать русские фильмы на русском 
языке». Примечательно, что эта кар-
тина не станет первой в его карьере 
на нашем языке: сначала, сказал ре-
жиссёр, Фёдор Достоевский и осовре-
мененная версия его «Преступления 

и наказания», а уже потом Водолаз-
кин.

— Я сейчас работаю и буду рабо-
тать над фильмом, который называет-
ся «Преступление без наказания», это 
по Достоевскому. Я хотел снять этот 
фильм в Сербии, но думаю, что самую 
лучшую модерн-версию Раскольнико-
ва, Соню Мармеладову я сделаю здесь 
(в РФ. — «Известия»). Сценарий я уже 
закончил, всё, что мне надо, — хоро-
шие актёры и актрисы в России и снять 
картину. Это будет мой первый фильм 
на русском языке, — поделился плана-
ми режиссёр.

Он также рассказал, что Водолазкин 
будет сценаристом «Лавра». Как отме-
тил советник президента по культуре 
Владимир Толстой, сценарии для театра 
и кино — это кардинально разные вещи, 
требующие разительно отличающих-
ся подходов. Водолазкин поддержал 
коллегу, назвав театральные и кино-
сценарии «разными языками и мира-
ми». Примечательно, что такой опыт ста-
нет дебютным для писателя, поскольку 
раньше он сценариев не создавал.

— Это не про перевезти чемодан 
из одной квартиры в другую. Тут ско-
рее ты приходишь в новую кварти-
ру с новым чемоданом. Здесь нужно 
создать историю заново, создать не-
что другое. Я действительно избегаю, 
по крайней мере по своим вещам, сцена-

рия. Но «Лавр», пожалуй, единственный 
роман, в котором я в какой-то момент 
понял, как его нужно снимать. У меня 
нет амбиций самовыражаться в кино-
искусстве, это абсолютно не моя сфе-
ра, но бывает так, когда даже на чужой 
территории ты иногда понимаешь, как 
это должно выглядеть, — сказал Водо-
лазкин.

Писатель уточнил, что треть сце-
нария уже одобрена Кустурицей 
и он «со спокойной душой» дописал 
оставшиеся две трети. Он также назвал 
«писательским счастьем» возможность 
экранизации у именитого режиссёра, 

напомнив, что, по мнению критиков, 
«роман “Лавр” соответствует поэтике 
Эмира».

�� ДЕБЮТ НА ДЕБЮТЕ

Как профессионал в этом проекте де-
бютирует не только Водолазкин — но-
вые грани мастерства в «Лавре» про-
щупает и Кустурица, ранее никогда 
не экранизировавший романов и по-
вестей. Но среди его ранних работ есть 
фильмы, снятые на основе рассказов, — 
это «Герника» 1978 года и «Кафе “Тита-
ник”» 1979 года. Также Кустурица снял 
«Андеграунд» на основе пьесы Душана 
Ковачевича.

О том, на какие средства будет сня-
то кино, пока не сообщается. Тем не ме-

нее Владимир Толстой намекнул, что 
создатели смогут представить карти-
ну в Фонде кино.

— У нас есть такая организация, на-
зывается Фонд кино. Она поддержи-
вает хорошие фильмы. Думаю, у вас 
есть шанс. Обращайтесь, — сказал чи-
новник.

Сроки начала производства кар-
тины тоже пока неизвестны — снача-
ла и Кустурице, и Водолазкину нужно 
завершить текущие проекты, оба в об-
ласти кинематографа. Пока Кустурица 
занимается Достоевским, Водолазкин 
наконец ощутил подвижки в экрани-
зации романа «Авиатор». По его сло-
вам, режиссёром выступит Егор Кон-
чаловский, он станет заменой прежней 
кандидатуре — Даниле Козловскому. 
Производством займётся компания 
«КИНОТВ», а сценарий написал Юрий 
Арабов, работавший над такими филь-
мами, как «Юрьев день», «Фауст», «Мо-
лох».

— Я даже могу назвать одного актё-
ра, с которым уже подписан договор, — 
это Константин Хабенский. Он будет 
играть одного из персонажей, что меня 
очень радует. Хабенский — выдающий-
ся актёр, — добавил Водолазкин.

Встреча Кустурицы и Водолазкина 
на тему совместного проекта по экра-
низации «Лавра» состоялась в рамках 
первой Школы кинокритики, которая 
проходит с 19 по 23 октября в музее-
усадьбе Льва Толстого в Тульской об-
ласти. Здесь же оба творца выступают 
с мастер-классами для начинающих 
критиков. Модератором встречи стал 
советник президента РФ по культуре 
Владимир Толстой. По его словам, ско-
ро критиков в рамках проекта будут 
готовить не только в области литера-
туры и кино, но и для театральной от-
расли.

Культура

« ПОКА КУСТУРИЦА ЗАНИМАЕТСЯ ДОСТОЕВСКИМ, ВО-
ДОЛАЗКИН НАКОНЕЦ ОЩУТИЛ ПОДВИЖКИ В ЭКРА-
НИЗАЦИИ РОМАНА «АВИАТОР». РЕЖИССЁРОМ ВЫ-

СТУПИТ ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ, ОН СТАНЕТ ЗАМЕНОЙ ПРЕЖНЕЙ 
КАНДИДАТУРЕ — ДАНИЛЕ КОЗЛОВСКОМУ

В кинотеатре «КАРО 11  Октябрь» 
прошла светская премьера филь-

ма-сказки «По щучьему велению». 
Главная звезда картины Никита Коло-
гривый сильно опоздал на начало. Ев-
гений Стычкин презентовал свою ре-
жиссёрскую работу — сериал «Цикады», 
про который все говорят, что это пла-
гиат. Премьера прошла в «Иллюзио-
не». Музыканты из группы GAYAZOV$ 
BROTHER$ снялись в «Матрице» и за-
явили о необходимости перезагрузки. 
Светская Москва на этот раз встрети-
лась на гаражной вечеринке. А Дмитрий 
Маликов спелся с диджеем Катей Гусе-
вой. «Известия» рассказывают о самом 
интересном из жизни знаменитостей 
и светских героев на прошлой неделе.

�� СВЕТСКАЯ ПРЕМЬЕРА  
«ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ»

Во вторник, 17 октября, в кинотеатре 
«КАРО 11 Октябрь» прошла премье-
ра фильма-сказки «По щучьему ве-
лению». В основе сюжета народная 
сказка про Емелю, который поймал 
волшебную щуку и она пообещала 
исполнить три его желания. Глав-
ную роль исполнил Никита Кологри-
вый. На красную дорожку он опоздал, 
но появился уже во время показа.

— Емеля умеет бороться с пробле-
мами улыбкой. Он умеет смеяться. 
Он умеет пропускать это всё. У него 
есть любовь к жизни, лёгкость. И я, 
конечно, сам пытаюсь учиться у него. 

Я вообще не такой человек, — сказал 
Никита «Известиям», забегая в зри-
тельный зал.

Поддержать коллег в этот вечер 
пришли звёзды кино — Алексей Ча-
дов, Ева Смирнова, Алексей Учитель, 
Клим Шипенко, Анастасия Резник, 
Елена Захарова, Виктория Богатырё-
ва и многие другие. 

�� ПОЛУНОЧНЫЕ ПЕСНИ 
ЦИКАД

В «Иллюзионе» тем временем кино-
тусовка отмечала премьеру много-

серийной драмы «Цикады» режис-
сёрской работы Евгения Стычкина. 
Это история о непростых взаимо-
отношениях между подростками 
и родителями. Беззаботную жизнь 
старшеклассников разрушит траге-
дия на вечеринке, а расследование 
вскроет множество проблем и тайн.

Прошёл вечер в лучших традици-
ях кинопремьер — не только со зре-
лищем, но и с хлебом. А точнее, го-
стей угощали игристым красным 
вином и изысканными закусками. 
Коктейльный дресс-код стал воз-
можностью для дебюта молодых 

актёров в светско-профессиональ-
ном обществе. Екатерина Ворони-
на и Илья Виногорский появились 
в ярком парном луке. Алёна Бондар-
чук — в тотал-блэк с чёрной розой 
на шее и акцентом на губах. А испол-
нительница одной из ведущих ро-
лей Софья Аржаных выбрала образ 
в духе Уэндсдей Аддамс, на которую 
чем-то даже похожа внешне: строгое 
платье, ажурные колготы и макияж 
глаз femme fatale.

Показ посетила семья Верников — 
династия пришла поддержать Григо-
рия, исполнившего в «Цикадах» одну 
из главных ролей. Также на дорожке 
были замечены Александр Цыпкин, 
Иван и Анна Добронравовы, Анна Бо-
гомолова, Софья Евстигнеева, Алек-
сандр Головин, Макар Хлебников, 
Сергей Городничий. После показа 
двух серий молодёжь отдыхала в ки-
нотеатре до самого закрытия, пока 
в фойе не погас свет.

�� «МАТРИЦА» ПО-РУССКИ

Среда запомнилась другой премье-
рой  — музыкальной. Поп-группа 
GAYA ZOV$ BROTHER$, извест-
ная по хитам «Малиновая Лада», «Я, 
ты и море», выпустила клип на свой 
последний сингл «Нужна перезагруз-
ка». Композиция вышла ещё в сентя-
бре. В ней дуэт вернулся к фирменно-
му звучанию, в котором записал свои 
самые громкие хиты.

Режиссёром клипа стал Сергей 
Черкасов, который уже работал над 
другими видео ребят. Ролик на но-
вую песню группы он снял по моти-
вам уже классического фильма «Ма-
трица». Там есть сцены и с телефонной 
будкой, и с синей и красной, только 
не таблетками, а кассетами, а испол-
нители предстают в образах узнава-
емых героев.

�� МАЛИКОВ СПЕЛСЯ  
С ДИДЖЕЕМ КАТЕЙ ГУСЕВОЙ

Пятницу музыканты объявили днём 
«Звука» — собрались в столичном 
пространстве «СТУДИО» от Hi-Fi-
стриминга «Звук», которое облюбова-
ли в последнее время многие артисты, 
и устроили мини-концерт. Исполняли 
свои новые песни.

Дмитрий Маликов и диджей Катя 
Гусева в разгар первых октябрьских 
холодов со сцены просили бармена 
повторить лето — это слова из их со-
вместного трека. Согревались гости 
в ритме танца. Несмотря на то что 
на вечеринке было правило новых 
релизов, Дмитрию Маликову пуб-
лика точно не простила бы, если бы 
он ушёл, не исполнив старых хитов. 
«Ты одна, ты такая» подпевал весь зал.

Рэпер ST, который выступал по-
сле, выразил надежду, что и его новый 
трек когда-то так же полюбят. На сце-
ну в этот вечер вышли Ольга Серябки-
на, Artik & Asti, БАКС, Виктор Рыбин 

и Наталья Сенчукова, Антон Токарев 
и другие артисты.

�� СВЕТСКАЯ МОСКВА  
НА ГАРАЖНОЙ ВЕЧЕРИНКЕ

Герои столичной светской хроники 
времени даром тоже не теряли. Вечер 
пятницы они провели на вернисаже 
выставки Музея транспорта Москвы 
и Музея Москвы «Куплю гараж». Экс-
позиция знакомит с историей гараж-
ной культуры России, рассказывает, 
как небольшое пространство стано-
вилось для людей местом самовыра-
жения и территорией свободы.

Во дворе Музея Москвы специ-
ально к открытию выставки собра-
ли ретроавтомобили из частных 
коллекций: ГАЗ-21 «Волга», ЗАЗ-965, 
«Москвич-403». Машины есть и среди 
экспонатов. А ещё на выставке мож-
но увидеть знакомые советскому че-
ловеку сервиз «Мадонна», радиолы.

Среди гостей вечера были режис-
сёр и сценарист Авдотья Александро-
ва, художник Игорь Самолёт, стилист 
Николай Овечкин, актриса Ингрид 
Олеринская и многие другие. Музы-
кальное настроение раздавали авто-
ры проекта «Мужчина, вы куда?» Гри-
ша Туманов и Слава Козлов, которые 
поставили свои любимые треки. Вы-
ставка будет проходить в Музее Мо-
сквы до 10 марта 2024 года.

Валерия Чуб, Катерина Алабина
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Выход нового альбома легендарных 
The Rolling Stones — событие, в кото-
рое сложно поверить: их предыдущий 
лонгплей из оригинального материа-
ла появился аж 18 лет назад. Впрочем, 
видя концертную активность коллек-
тива (даром что его участникам уже 
в районе 80), можно было предполо-
жить, что и в студию они найдут силы 
заглянуть. Так и получилось.

И пусть свежая работа вызвала 
смешанную реакцию — кто-то назвал 
её предсказуемой, кто-то посетовал, 
что «роллинги» повторяются и не при-
думывают ничего нового, — кажет-
ся, даже скептики признают: здесь 
есть что послушать, а главное, Мик, 
Кит и Ронни (увы, уже без Чарли) по-
прежнему в отличной форме.

Да, среди 12 песен нет ни одной, ко-
торая могла бы войти в сборник «The 
Best Of». Нет и настоящих сюрпризов. 
Однако весь этот материал — из разря-
да старый конь борозды не испортит. 
Например, в подвижных «Depending 
On You» и «Whole Wide World» пре-
красные мелодии, в неторопливой 
«Dreamy Skies» — изящная примесь кан-
три, а в «Mess It Up» артисты дают заво-
дной танцевальный ритм, и это уже даже 
не рок, а скорее поп-рок. Ну и маленькая 
жемчужина — финальный трек: старо-
модный блюз. Музыканты группы, недав-
но отметившей своё 60-летие (с ума сой-
ти!), не боятся ретро. И в их случае надо 
говорить не о нафталине, а о классике.

Новый альбом джазового трио Дми-
трия Илугдина (помимо лидера, играю-
щего на фортепиано, в коллектив входят 
контрабасист Виктор Шестак и перкус-
сионист Пётр Ившин), как и предыду-
щая пластинка «Live Sketches», был 
записан вживую, но на этот раз в при-
сутствии публики. Концерт состоялся 
26 января 2023 года в Театральном зале 
Московского международного дома 
музыки. Впрочем, если не знать об этом 
факте, только аплодисменты между но-
мерами да подспудно ощущаемый сце-

нический драйв выдают обстоятель-
ства появления аудиоматериала. Ведь 
всё остальное — безупречность испол-
нения, качество звука — кажется абсо-
лютно студийным.

Выступление это было особенным 
ещё и потому, что к Илугдину со то-
варищи присоединился Opensound 
Orchestra под руководством Стани-
слава Малышева. И участие оркестро-
вого коллектива создало особую тё-
плую ауру, наполнило звучание трио 
симфоническим объёмом. Да, подчас 
музыка казалась слишком сентимен-
тальной, будто из трогательной сцены 
какой-то мелодрамы, но, с другой сто-
роны, в этой откровенности, искрен-
ности немалая доля обаяния прозву-
чавших композиций.

Вообще, яркая особенность пла-
стинки — неожиданные стилевые моду-
ляции: вот вроде бы звучит чистый джаз, 
как вдруг мы понимаем, что слышим ми-
нимализм. А потом — нечто вроде ки-
носаундтрека. Следить за подобными 
метаморфозами увлекательно. Но ещё 
приятнее — просто погрузиться в музы-
кальный поток и перестать его анали-
зировать, лишь получать удовольствие.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров
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Ну и самая шокирующая и неожидан-
ная новинка недели. Люся Чеботина 
исполнила хит Ирины Аллегровой для 
фильма «Императрицы» с Юлией Пере-
сильд в главной роли. Это, конечно, уже 
какой-то постпостмодерн: разухаби-
стый ретрохит из репертуара караоке 
в костюмной драме про XVIII век, да ещё 
и в радикальной переработке звезды 
зумеров. Соединение времён, не иначе!

В лучах солнца Монако песня ав-
торства Игоря Николаева стала клуб-
ным хаусом, и если бы не знакомый 
текст, поначалу вовсе невозможно 
было бы догадаться, что перед нами 
та самая композиция четвертьвеко-
вой давности. Припев, правда, более 
узна ваем, но и здесь современный бит 
вкупе с отстранённым вокалом Чебо-
тиной (ни грамма разудалости Алле-
гровой) убирают из исходного мате-
риала последние капли ресторанного 
шансона и наполняют смутно знако-
мый мотив вайбом 2020-х.

Нечто подобное делал Баз Лурман 
в «Мулен Руже», заставляя парижских 
героев начала XX века танцевать под 
рок-хиты 1970-х в диско-обработках 
нулевых. Но Люсе пришлось, видимо, 
ещё сложнее: слишком много у нас 
ассоциаций, связанных с аллегров-
ской «Императрицей». И вот так разом 
их перечеркнуть — это надо иметь ре-
шимость не меньше, чем у Елизаветы 
Петровны, устроившей дворцовый пе-
реворот.
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ЛЮСЯ ЧЕБОТИНА —  
«ИМПЕРАТРИЦА»

THE ROLLING STONES —  
«HACKNEY DIAMONDS»

ТРИО ДМИТРИЯ ИЛУГДИНА — 
«SOLARIS»Дм
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Спорт

Кик так
Почему одолевший Волкановски Махачев не стал праздновать победу

Дмитрий Гарин

Н а арене «Этихад» в Абу-Даби чемпи-
он UFC в лёгком весе Ислам Махачев 

уверенно победил австралийца Алек-
сандра Волкановски в главном бою тур-
нира UFC 294 и защитил титул. Это был 
второй поединок россиянина и австра-
лийца. В первом Ислам выиграл едино-
гласным решением судей, на этот раз ему 
понадобился всего один раунд, чтобы 
пробить мощнейший хай-кик (удар но-
гой в голову), который отправил Волка-
новски в нокаут. В соглавном поединке 
вечера Хамзат Чимаев, представляющий 
ОАЭ, раздельным решением судей (29:27, 
29:27, 28:28) победил американца Кама-
ру Усмана. Свой следующий бой Хам-
зат может провести за титул чемпиона 
в среднем весе против американ-
ца Шона Стрикленда.

Поединок Махачева и Вол-
кановски носил статус реван-
ша. В первом бою, который 
состоялся 12 февраля на UFC 
284 в австралийском Перте, Ис-
лам победил Алекса единоглас-
ным решением судей (48:47, 48:47, 
49:46). Тот поединок сложился 
для россиянина максимально 
тяжело, а многие эксперты го-
ворили, что победа была до-
быта «на тоненького».

На второй бой против 
Махачева Волкановски вы-
шел на коротком уведом-
лении — всего за 11 дней. 
Проблемы возникли 
у бразильца Чарль-
за Оливейры, ко-
торый сообщил, 
что получил 
гл у б о ко е 
р а с с е -
ч е н и е 

во время спаррингов. Если Ислам с фев-
раля больше в октагон не выходил, 
то австралиец провёл очередную, уже 
пятую защиту пояса в полулёгком диви-
зионе. Жертвой Алекса стал временный 
чемпион Яир Родригес, который был по-
вержен в третьем раунде.

Тем не менее в этом поединке всё 
было на стороне россиянина. Он бил-
ся практически в родных стенах, нахо-
дился в отличной форме и был адапти-
рован к местному климату. Кроме того, 
у Махачева было достаточно времени 

на регидратацию после весогон-
ки, а во время боя он, по сло-

вам его тренера Хавьера 
Мендеса, должен был ве-

сить больше Волканов-
ски. Совсем не так 

было в феврале, когда на своей терри-
тории бился Алекс, который не толь-
ко приспособ лен к местному климату, 
но и весил больше Махачева в день по-
единка, — так сказал Ислам, ссылаясь 
на сотрудников UFC.

Реванш начался с осторожных и ред-
ких киков с обеих сторон. На первой ми-
нуте бойцы ни разу не зарядили удары 
с рук. От первого прохода Махачева 
в ноги Волкановски смог защититься. 
Более того, австралиец прижал Ислама 
к сетке и сам попытался уронить сопер-
ника подножкой, но не вышло.

Бойцы почти не выходили из клин-
ча — россиянин накидывал много уда-
ров коленями, но до цели они не дохо-
дили. А за две минуты до конца Махачев 
уронил Волкановски хай-киком в голо-
ву, после чего моментально добил. Всё! 
Реванш получился не очень долгим.

— Я не праздную победу из-за сло-
жившейся ситуации в мире, — заявил 
после боя Ислам Махачев. — Палестина, 

мы с тобой. Остановите это. Всем спа-
сибо, кто за меня болеет дома 

в России. Палестина, сектор 
Газа, мы с вами. Что каса-
ется боя, план был бить 

по ногам, а потом пе-
реключаться на голо-
ву. Абу-Даби — это мой 
второй дом, это не Ав-

стралия. Спасибо 
болельщикам, что 

поддерживали 
меня. Алекс до-
стоин уважения. 
Он бился как мог.

Отвечая на  
вопрос о сле-
дующем со-

пернике, Махачев сказал, что никогда 
его себе не выбирает: глава промоуше-
на Дэйна Уайт найдёт достойного.

— Это поражение, а неудачи всегда 
трудно переносятся, — ответил Алекс 
Волкановски. — Буду переживать, но Ис-
лам — великий чемпион. Найти против 
него какие-то варианты чрезвычайно 
сложно. Я обязательно вернусь силь-
нее, хочу быть в деле. Ненавижу про-
стои. Буду рад вернуться в январе.

В соглавном событии вечера со-
стоялся бой Хамзата Чимаева и Кама-
ру Усма на, который согласился при-
нять поединок за 11 дней до турнира. 
Усман заменил бразильца Пауло Косту, 
который снялся с поединка из-за ста-
филококковой инфекции в локте, зане-
сённой после недавней операции. Для 
Камару бой против Чимаева стал пер-
вым в среднем весе за всю карьеру. Ещё 
в августе 2022-го Усман был чемпионом 
UFC в полусреднем дивизионе, но усту-
пил пояс Леону Эдвардсу, а затем про-
играл ещё и реванш. В первом поедин-
ке, когда Эдвардс нокаутировал Усмана 
хай-киком, прервалась серия нигерий-
ца из 15 побед подряд.

Чимаев не выходил в октагон боль-
ше года. Последний его поединок состо-
ялся в сентябре 2022-го — тогда он тоже 
подрался не с тем соперником, кото-
рый планировался изначально. Только 
бой с Нейтом Диазом сорвался по вине 
Хамзата, который провалил весогонку. 
В UFC нашли выход из ситуации и пе-
ретасовали весь кард: в итоге Чимаев 
в первом раунде задушил Кевина Хол-
ланда, а Диаз разобрался с Тони Фер-
гюсоном.

Алексей Фомин

М еждународное олимпийское дви-
жение сегодня испытывает полити-

ческое давление, но обязательно выйдет 
из этого тупика, причём ждать осталось 
недолго, уверен президент ОКР Стани-
слав Поздняков. В интервью «Извести-
ям» глава Олимпийского комитета Рос-
сии выразил надежду на то, что рано или 
поздно в спортивном мире возоблада-
ют ценности, заложенные Пьером де Ку-
бертеном, рассказал подробности при-
нятия в состав ОКР новых регионов РФ 
и исключил участие своей организации 
в Играх-2024.

В своём выступлении на пленарном засе-
дании в рамках форума «Россия — спор-
тивная держава» в Перми вы выразили 
уверенность, что нас допустят до лет-
ней Олимпиады-2028 в Лос-Анджелесе. 
На чём основан этот тезис?

Он основан на том, что олимпийские 
ценности носят универсальный харак-
тер. Рано или поздно они будут разви-
ваться в том русле, о котором мечтал 
основатель олимпийского движения 
барон Пьер де Кубертен. Это первая 
сторона. Вторая: мы в общем сейчас 
видим, что коммерциализация спорта, 
в том числе и олимпийского движения, 
приводит к давлению, которое оказыва-
ется на Международный олимпийский 
комитет со стороны наших оппонентов 
по политическим мотивам. Конечно, это 
плохо. Но я уверен, что в общем любой 
саморегулирующийся организм, ко-
торым является в том числе междуна-

родное олимпийское движение, вый дет 
из этого тупика. И, собственно говоря, 
я думаю, что ждать этого осталось не-
долго.

А как это произойдёт? Коммерциализа-
ция, о которой вы говорите, вряд ли ис-
чезнет в ближайшие два-три года.

Вы знаете, на самом деле любые 
сложности, любые проблемы, которые 
возникают, всегда дают возможность 
организациям самосовершенство-

ваться и искать механизмы избавле-
ния от этих болезней. Поэтому я уверен, 
что Международный олимпийский ко-
митет, в том числе находясь под таким 
давлением, сделает соответствующие 
выводы на среднесрочную перспективу.

Почему именно сейчас, в октябре, на по-
следнем своём заседании исполком ОКР 
принял в свои члены олимпийские сове-
ты ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской 
областей, что послужило для МОК по-
водом приостановить членство вашей 
организации? Произошло что-то, после 
чего вам уже не нужно идти на компро-
миссы с ведомством Томаса Баха?

Абсолютно нет, я бы с этим не свя-
зывал. На самом деле спортивное со-
общество новых регионов, спортсме-
ны и спортивные организации на этих 
территориях решили самообразовать-
ся, создать свои структуры, в том числе 
и олимпийские советы. Что в принци-
пе понятно, поскольку в этих регионах 
уже не действуют предыдущие прави-
ла. Безусловно, для всех спортсменов 
находиться в некотором подвешенном 
состоянии не очень удобно. И в первую 

очередь это нарушает права человека. 
Право человека на самореализацию че-
рез спорт — это общемировые права че-
ловека. Поэтому разумеется, что если 
именно в этот момент организации ре-
шили вступить в Олимпийский коми-
тет России, мы не могли и не можем 
стоять в стороне. И в общем-то с точ-
ки зрения всех уставных обязательств, 
с точки зрения Олимпийской хартии 
мы приняли эти организации в состав 
ОКР.

До этого в течение года после референ-
дума о вхождении этих регионов в состав 
Российской Федерации они не проявля-

ли инициативы касательно вхождения 
их советов в ОКР?

Нет, они проявляли инициати-
ву, но это носит юридический харак-
тер. Эти организации должны в обяза-
тельном порядке пройти регистрацию 
в Министерстве юстиции РФ. А для это-
го надо провести определённую подго-
товительную работу, как и в любой об-
щественной спортивной организации. 
Поэтому для формализации олимпий-
ских советов новых регионов России по-
надобилось некоторое время.

То есть весь последний год их не было 
в составе ОКР не потому, что не хотелось 
ещё больше ухудшать отношения с МОК?

Тут никакой связи нет. Не забывай-
те, что олимпийские советы Крыма и Се-
вастополя давно вошли в ОКР. На самом 
деле уже в марте нынешнего года в ре-
комендациях МОК чётко было написа-
но, что ОКР не принимает участия в под-
готовке наших спортсменов. Поэтому 
с того момента мы поняли, что отстра-
нены. Но это не меняет нашу тактику 
и стратегию на будущее. Мы готовим 
команду. И уверены, что в нужный мо-
мент МОК сделает правильные выводы 
из этой ситуации. И мы сможем восста-
новить наши отношения.

Олимпиада-2024 в Париже окончатель-
но закрыта для ОКР? Имею в виду не воз-
можное приглашение со стороны МОК 
российских спортсменов под нейтраль-
ным статусом, а именно ваше участие как 
организации.

В Париже точно.

Не служба, а дружба
ЦСКА снова сыграл вничью

Роман Кольцов, Алексей Фомин

Российская премьер-лига (РПЛ) воз-
обновилась после паузы на игры на-

циональных сборных яркими матчами. 
«Спартак» обыграл «Пари Нижний Нов-
город», «Зенит» был сильнее «Крыльев 
Советов», а вот «Краснодар» потерял 
очки в выездном матче с «Балтикой». 
Однако, учитывая, как складывался 
матч, один балл, увезённый из Калинин-
града, можно считать удачей. Классный 
матч выдали «Локомотив» и «Динамо», 
хотя голами так и не порадовали. Под-
робнее об итогах 12-го тура РПЛ — в ма-
териале «Известий».

�� НИЧЕЙНЫЙ СИНДРОМ

Первый матч тура состоялся в Орен-
бурге, где местная команда принима-
ла на своём поле «Факел». Встреча за-
помнилась не только победным голом 
Никиты Моцпана на 92-й минуте (1:0), 
но и грубой игрой форварда воронеж-
ского клуба Евгения Маркова.

Эпизод, который наверняка бу-
дет обсуждаться вплоть до следую-
щего тура, произошёл в самом конце 
первого тайма — в компенсированное 
время. Нападающий шипами влетел 
в левую ногу аргентинца Сесара Фло-
рентина. Главный арбитр Сергей Ка-
расёв расценил этот эпизод на жёлтую 
карточку. Судья VAR Артур Фёдоров 
тоже не увидел криминала. После мно-
гочисленных повторов кажется, что 
здесь напрашивалось удаление. Впро-
чем, в «Оренбурге» уже заявили, что 
обратятся в ЭСК РФС по этому эпизоду.

ЦСКА в субботу, 21 октября, играл 
в Казани. Команда Владимира Фе-
дотова не по своей воле стала одной 
из самых дружелюбных в чемпионате 
России. И матч с «Рубином» лишь под-
твердил это. Оба клуба выдали раз-
ные таймы, в первой половине опас-
нее были хозяева, во второй — армейцы. 
Снова не обошлось без важного судей-

ского решения — гол «Рубина» отме-
нили из-за игры рукой Иву в середине 
поля. Однако и здесь повторы показа-
ли, что Павел Кукуян при помощи VAR 
рассудил всё правильно.

Кстати, на флажке армейцы могли 
вырвать победу, но голевые моменты 
не реализовали Мойзес и Иван Обля-
ков. Снова довольно бодрый матч про-
вёл Аббос Файзуллаев, чей гол также 
отменили, и сделали это абсолютно 
по делу (0:0).

Нули в Казани, и это шестая ничья 
московского клуба из семи последних 
игр в чемпионате и девятая из десяти, 
если брать в расчёт основное время 
трёх кубковых матчей.

�� СПАСЕНИЕ ЛИДЕРА

Главная вывеска субботнего игрово-
го дня «Локомотив» — «Динамо». В про-
тивостоянии двух столичных команд 
здорово себя проявили голкиперы — 
Игорь Лещук и Илья Лантратов.

Футболисты «Локо» чаще били 
по воротам: запомнился момент с уда-
ром Артёма Дзюбы головой под пере-
кладину, выстрел Дмитрия Барино-
ва аккурат под штангу и перекладина 
после навеса Ильи Самошникова. Да, 
передача, очевидно, шла на дальнюю 
штангу, и мяч срезался, но мог бы по-
лучиться один из самых красивых го-
лов этого тура, а может быть, и первой 
половины чемпионата.

У «Динамо» тоже были хорошие 
подходы, достаточно вспомнить вы-
ход один на один Константина Тюка-
вина, но подвела реализация, и опять 
же стоит отдать должное Илье Лантра-
тову (0:0). Хорошая новость для дина-
мовских болельщиков — появление 
на поле Дениса Макарова, у которо-
го был конфликт с главным тренером 
Марцелом Личкой. Сейчас, по словам 
наставника бело-голубых, проблем 
между ними нет.

А от «Локомотива», кажется, в этом 
матче отвернулась удача. Можно ска-
зать, что в ворота «Динамо» не влете-
ли те мячи, которые влетели в преды-
дущих турах с «Крыльями Советов» 
и «Краснодаром».

— Хорошая, боевая игра с обоюдо-
острыми моментами, — сказал «Из-
вестиям» защитник «Локомотива» 
Евгений Морозов. — Думаю, мы были 
всё-таки ближе к победе, играли с пре-
имуществом, но в итоге ничья. Реали-
зуй мы хотя бы одну из своих возмож-
ностей, вполне могли бы заработать 
и три очка. В то же время сыграли 
на ноль в обороне, что всегда прият-
но и говорит о том, что сыграли доста-
точно дисциплинированно и организо-
ванно. Насколько тяжело было против 
атакующий линии «Динамо»? У них хо-
рошая, качественная атака. Есть ин-
дивидуально сильные футболисты, 
но в принципе мы были к этому гото-
вы, разбирали их игру. Если не пропу-
стили, значит, всё сделали правильно 
и справились со своей задачей.

Самый же результативный матч 
субботы прошёл на домашнем ста-
дионе «Балтики». Команда Сергея Иг-
нашевича отобрала очки у лидера 
сезона. Причём балтийцы играли по-
настоящему ярко и в этой встрече за-
били больше мячей, чем в трёх преды-
дущих.

Первый тайм в исполнении «Бал-
тики» — настоящий образец того, как 
нужно играть против лидера: бодро 
и дерзко. Был даже отрезок, когда по-
допечные Игнашевича просто не вы-
пускали соперника со своей половины 
поля. Плюс к этому попадание в штан-
гу, сейвы Матвея Сафонова. Можно 
смело сказать, что «Балтика» заслу-
живала победы.

Банду Ивича стоит похвалить 
за бойцовский характер. «Краснодар» 
уже не первый раз в этом сезоне про-
игрывает по ходу встречи, но приходит 
в себя и спасает положение (2:2).

�� СИНХРОННЫЕ ПОБЕДЫ

Одна из главных неожиданностей 
тура — крупное домашнее пораже-
ние «Урала» в матче с «Сочи». Екате-
ринбургской команде и лично Вик-
тору Гончаренко не позавидуешь: 
с «Локо» была упущена победа при 
счёте 2:0 в свою пользу, а теперь вот 
невзрачная игра против аутсайдера 
чемпионата.

В этом матче нужно отметить реа-
лизацию сочинцев. В первом тайме 
они пробили в створ ворот всего че-
тыре раза — три удара стали точными. 
Во второй половине «Сочи» уже про-
сто не позволил сопернику вернуть-
ся в игру (4:1). Стоит отдельно выде-
лить и гол Ивана Игнатьева, который 
впервые отличился в футболке «Сочи» 
в чемпионате России.

Красно-белые добились убедитель-
ной победы над «Пари НН», несмотря 
на конфликт, весть о котором разнес-
лась с огромной скоростью за несколь-
ко дней до матча. По данным журна-
листа Ивана Карпова, после встречи 
с «Крыльями» главный тренер «Спар-
така» Гильермо Абаскаль отстранил 
от тренировок Александра Соболе-
ва за несоблюдение дисциплины. Не-
появление форварда в старте на матч 
с «Пари НН» будто служило косвенным 
подтверждением.

В основной состав после травмы 
вернулся Хлусевич, в центре поля 
действовали Литвинов и Пруцев, над 
ними — Игнатов, слева — Зиньковский. 
На позиции форварда вышел Промес.
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«Во Франции ОКР 
точно не будет»
Президент Олимпийского  
комитета России  
Станислав Поздняков —  
об Играх в Париже,  
уверенности в Лос-Анджелесе  
и членстве четырёх новых регионов
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